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Manaus lidera investimento em 
saneamento básico na região Norte 
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Manaus é a cidade 
brasileira que mais 
evoluiu na oferta de 
água tratada para a 
população, sendo a 
capital do Norte do 
país que mais investiu 
em saneamento bá-
sico e a sexta cidade 
com maior volume de 
investimentos, ultra-
passando o patamar 
de R$ 1,2 bilhão, en-
quanto que as demais 
capitais nortistas in-
vestiram, juntas, R$ 
1,3 bilhão em sane-
amento, conforme 
dados do Ranking do 
Saneamento 2024, 
elaborado pelo Insti-
tuto Trata Brasil.

PAC Seleções 
vai impulsionar 
ações culturais 
no Amazonas 
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Em reunião com a 
equipe da Secreta-
ria Municipal de Fi-
nanças e Tecnologia 

da Informação (Semef), na 
manhã desta sexta-feira 
(22), o prefeito de Manaus, 
David Almeida, agradeceu a 
equipe fazendária do muni-
cípio e destacou o ótimo de-
sempenho da campanha do 
Imposto sobre a Proprie-
dade Territorial e Predial 
Urbana (IPTU). Conforme o 
recente balanço da pasta, a 
receita total do imposto já 
acumulou cifras de R$ 211,2 
milhões, ultrapassando a 
meta definida para este 
primeiro trimestre.

“O trabalho da Semef é 
digno de reconhecimento 
e de aplausos. A área de 
finanças é a mola mestra do 
município e, se não estiver 
bem nessa área, não conse-
guimos levar as ações.  Em 
nossa gestão, as finanças 

Prefeito de Manaus, David Almeida, apresentou resultado positivo na arrecadação do IPTU 

têm executado um trabalho 
de excelência e eu quero 
agradecer aos servidores 
da área, em nome da cida-
de de Manaus”, destacou 
David Almeida.

O secretário da Semef, 

Clécio Freire, também enal-
teceu as ações da equipe e 
agradeceu o apoio incondi-
cional do chefe do Executivo 
às iniciativas da secretaria 
de Finanças. Freire também 
apontou a campanha IPTU 

Premiado, que incentiva os 
contribuintes a estarem em 
dia com o imposto, como 
uma ferramenta importan-
te no processo. “Tem sido 
um trabalho contínuo para 
prover recursos e atender-

mos as demandas diárias da 
nossa cidade. Temos conse-
guido”, ressaltou Freire.

Números
Dos R$ 211,2 milhões ar-

recadados neste primeiro 
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trimestre do ano, mais de R$ 
191 milhões são referentes 
aos lançamentos do IPTU 
de 2024. São contribuintes 
que quitaram a cota única 
ou primeira parcela do im-
posto, vencidos na última 
sexta-feira (15).

Na avaliação do subsecre-
tário da Receita da Semef, 
Armínio Pontes, que esteve 
à frente da apresentação dos 
resultados do IPTU neste pri-
meiro trimestre do ano, os 
números de arrecadação têm 
seguido uma crescente.

Segundo ele, de 2021 para 
cá, as receitas do imposto 
predial acumularam cresci-
mento de 58%. “Significa dizer 
que tivemos um crescimento 
real de 30%, frente a uma 
inflação acumulada de R$ 
28,9% no mesmo período”, 
apontou o subsecretário.

Pontes atribuiu os resul-
tados como fruto do tra-
balho e empenho da atual 
administração no lança-
mento de um IPTU com 
mais justiça social, por meio 
de um irrestrito projeto de 
recadastramento imobiliá-
rio realizado recentemente 
pela Prefeitura de Manaus 
em toda a cidade.

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
IPTU supera meta trimestral e 
acumula mais de R$ 211 milhões
Receitas do imposto 
predial acumularam 
crescimento de 58% 
desde 2021, segundo 
a Semef 
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Novo Código Eleitoral
Dentre as mudanças previstas no 

novo Código Eleitoral, que está em 
tramitação no Senado, juízes, pro-
curadores, policiais e militares só 
poderão se candidatar se pedirem 
demissão do cargo.

A exigência consta no relatório do 
senador Marcelo Castro (MDB-PI) 
que submeteu o documento, na úl-
tima quarta (20), à Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ). Integrantes do 
Poder Judiciário, Ministério Público, 
das polícias e das forças armadas 
que quiserem ser candidatos deverão 
pedir demissão quatro anos antes 
do pleito.  

Acesso à pesquisa
A Pontual tem dois dias para enca-

minhar os dados da pesquisa divul-
gada no dia 1º de março à Comissão 
Provisória Municipal do Partido Avan-
te. A decisão foi proferida na quinta 
(21) pelo juiz eleitoral Rafael Raposo.

Na decisão, o juiz em consonância 
com o que já havia decidido o Ministé-
rio Público Eleitoral, deferiu todos os 
pedidos do Avante sobre a pesquisa 
que divulgava a intenção do voto do 
eleitor para a Prefeitura de Manaus.

Na petição inicial, a legenda – que 
é capitaneada pelo prefeito David 
Almeida no Amazonas – pediu para ter 
acesso ao sistema interno de controle.

Investigação
O Ministério Público do Amazonas 

instaurou um inquérito civil para in-
vestigar irregularidades na publica-
ção e na acessibilidade dos editais em 
face da Lei Paulo Gustavo (LPG) feito 
pela Manauscult, conforme portaria 
publicada no Diário Oficial do MPAM 
da última quinta-feira (21). O inquérito 
está sob a responsabilidade do pro-
motor Antônio José Mancilha, da 57ª 
Promotoria de Justiça Especializada 
na Proteção e Defesa dos Direitos do 
Cidadão. De acordo com a portaria, 
o servidor Antônio Carlos Barbosa 
Vieira Santos deve secretariar o pro-
cedimento.

Atendimento precário
Com nove meses da criação do 

grupo de trabalho para atender as 
populações indígenas no Vale do Ja-
vari, ativistas relatam descaso no tra-
tamento de indígenas Korubos, que 
sofrem com a falta de atendimento 
de saúde adequado.

Um vídeo divulgado pela União dos 
Povos do Vale do Javari (Univaja) 
mostra famílias de indígenas da et-
nia Korubo, em tratamento contra 
doenças respiratórias alocadas em 
cabanas improvisadas cobertas com 
lona, sem o mínimo de estrutura.

Combate à desinformação
O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 

inaugurou, no último dia12, o Centro 
Integrado de Enfrentamento à De-
sinformação e Defesa da Democracia 
(CIEDDE). 

O Centro tem como objetivo a atu-
ação coordenada da Justiça Eleitoral 
junto aos Poderes, órgãos da Repú-
blica e instituições na promoção da 
educação em cidadania, dos valores 

democráticos e dos direitos digitais. 
Mas, segundo a assessoria do 

TRE-AM, não há nenhuma delibe-
ração para criação do CIEDDE no 
Amazonas. 

Popularidade em baixa
O presidente Lula (PT) não vive um 

bom momento, e em meio aos bai-
xos índices de popularidade desde 
que retornou ao Palácio do Planalto, 
em janeiro do ano passado.

A queda na popularidade de Lula 
já foi atestada pelas principais pes-
quisas de opinião como o instituto 
Genial/Quest, Ipec e Data Folha, que 
apontaram que a aprovação ao atual 
governo petista vem caindo cada 
vez mais, enquanto a reprovação 
cresce. Mas isso não abala o Lula, 
que disse encarar essa queda com 
serenidade. 

Multa de R$ 100 mil
O juiz eleitoral Pedro de Araú-

jo Ribeiro, do TRE-AM, manteve a 
penalidade de R$ 100 mil aplicada 
ao prefeito de Manacapuru, Beto 
D’Ângelo, e à sua vice, Valcineia 

Flores Maciel, ambos da coligação 
“Manacapuru seguindo em frente”.

O caso remonta às eleições de 
2020, quando a 6ª Zona Eleito-
ral de Manacapuru, em conjunto 
com o Ministério Público Eleitoral, 
proibiram alguns eventos políticos, 
como carreatas, passeatas, comí-
cios e caminhadas, devido ao alto 
risco de contágio da Covid-19. Mas 
a coligação “Manacapuru seguindo 
em frente” foi denunciada por violar 
esse acordo.

Fórum da Amazônia
O reitor da UEA, André Zogahib, 

participou, entre os dias 18 e 20 
deste mês, do Fórum Internacional 
da Amazônia Adalberto Carim, se-
diado pela Southeast Missouri State 
University (Semo), na cidade de Cape 
Giradeau, Estados Unidos. O evento 
teve como objetivo promover, inter-
nacionalmente, a beleza e diversi-
dade da Amazônia sob a perspectiva 
dos habitantes da região.

O fórum teve como tema prin-
cipal o meio ambiente a cultura 
amazônica, discutindo mudan-

ças climáticas e desenvolvimento 
sustentável na região por meio de  
palestras e oficinas.

Puro-sangue ainda pode vir
O deputado federal Alberto Neto 

(PL) afirmou nesta sexta (23) que 
não descartou o nome do coronel 
Alfredo Menezes (PL) para compor a 
chapa do Partido Liberal na corrida 
para prefeito de Manaus. A afirma-
ção foi durante a oficialização de 
Alberto Neto como pré-candidato 
a prefeito.

Apesar do nome do correligionário 
ainda estar na lista dos possíveis 
nomes, Menezes não compareceu 
ao evento na sede do partido nesta 
sexta. Quem foi ao evento foi a de-
putada Débora Menezes (PL), filha 
de Alfredo Menezes.

 
Firme e forte
O deputado federal Silas Câmara 

(Republicanos) permanece com a 
vaga conquistada nas eleições de 
2022, após o TRE-AM acolher na 
manhã desta sexta (22), um recurso 
que contestava a decisão que cas-

sou o seu mandato, em janeiro deste 
ano, por gastos ilícitos na campanha 
eleitoral daquele ano.

Nesta sexta, o relator manteve o 
voto pelo provimento do recurso de 
Silas e foi acompanhado pela de-
sembargadora Carla Reis e os juízes 
Fabrício Frota Marques e Victor Liuzzi 
Gomes.

Primeiro a torcer
Pré-candidato a vereador de Ma-

naus, o delegado Costa e Silva (PL) 
pode chegar à Câmara dos Deputados 
neste ano. Ele é o segundo suplente do 
deputado federal Alberto Neto (PL). 
Para isso, ele torce que o deputado 
vire prefeito de Manaus na eleição 
deste ano. “É bom destacar que, com 
o sucesso da eleição dele [Alberto 
Neto], o Alfredo Nascimento assume 
como deputado federal. E em uma 
futura composição dele [Nascimento] 
assumir alguma secretaria municipal, 
ou algo nesse sentido, a gente assu-
miria a Câmara federal em Brasília por 
sermos o segundo suplente”, disse.

‘Nem-Nem’
Os novos dados da PNDA-Contínua 

Educação, divulgados nesta sexta 
(22), mostram que no Amazonas a 
quantidade de jovens, de 15 a 29 anos, 
que não trabalham e nem estudam 
chega a 273 mil pessoas.

A pesquisa também identificou que 
no Amazonas, ano passado, 144 mil 
pessoas (12,6%), nessa faixa etária 
estavam ocupadas e frequentando 
escola, cursos pré-vestibular, técnico 
de nível médio, normal (magistério) ou 
qualificação profissional. Outras 396 
mil (34,7%) estavam ocupadas, mas 
não frequentavam escola e nenhum 
curso.

Mauro Cid preso
O ministro Alexandre de Moraes, 

STF, determinou a prisão do tenente-
-coronel Mauro Cid. A prisão ocorreu 
após ele prestar depoimento por uma 
hora nesta sexta (22), na sala de 
audiências do STF. O ex-ajudante de 
ordens de Jair Bolsonaro foi chamado 
a prestar depoimento após a revista 
Veja publicar áudios em que o militar 
critica a atuação do magistrado e da 
Polícia Federal.

O depoimento foi presidido pelo de-
sembargador Airton Vieira, juiz instru-
tor do gabinete de Moraes. Também 
esteve presente um representante 
da PGR, além de sua defesa.

Fatura da internet
O Projeto de Lei n° 931/2023, que 

visa o envio de fatura com dados de 
consumo de internet, de autoria do 
deputado estadual Thiago Abrahim 
(União Brasil), foi aprovado por una-
nimidade, no último dia 13, pela Aleam. 

“A matéria obriga as empresas de 
internet móvel e banda larga, na mo-
dalidade pós-paga, fornecerem grá-
ficos com o registro médio diário de 
velocidade de recebimento e envio 
de dados. Essa medida busca pro-
mover transparência, informação e 
aprimorar a qualidade dos serviços 
oferecidos aos consumidores”, disse 
o autor do projeto.

Manaus já tem ao menos 13 
pré-candidatos a prefeito

A sete meses das eleições municipais de 2024, a cidade de Manaus já está imersa na fer-
vorosa atmosfera política, com pelo menos 13 nomes cogitando a pré-candidatura ao cargo 
de prefeito. Entre os postulantes, há uma variedade de figuras conhecidas na política local.

Após fazer um jogo de mistério, o deputado Amom Mandel (Cidadania) confirmou a pré-
-candidatura à Prefeitura de Manaus no dia 23 de fevereiro deste ano, pela Federação PSDB-
-Cidadania.

Secretária nacional de mulheres do PT, Anne Moura afirmou que sua pré-candidatura partiu 
do próprio presidente Lula. Indígena pertencente ao povo Mura, Anne ingressou na carreira 
política como candidata a vereadora de Manaus pelo PT em 2016, mas ficou na suplência.

Outro nome do Partido dos Trabalhadores (PT) que pretende ser indicado à pré-candidatura 
do cargo majoritário é o vereador Sassá da Construção Civil. O parlamentar declarou a intenção 
em outubro de 2023, na Câmara Municipal de Manaus (CMM). 

O deputado federal, Capitão Alberto Neto é já oficializou sua pré-candidatura nesta sexta 
(22) para a Prefeitura de Manaus. Inclusive, o parlamentar tem aprovação e indicação do ex-
-presidente Jair Bolsonaro, presidente de honra do Partido Liberal.

Outro político com mandato com interesse na Prefeitura de Manaus é Wilker Barreto, que 
saiu recentemente do Cidadania e se filiou ao Mobiliza para entrar na disputa. O médico 
indígena Isarel Tuyuca é escolhido como pré-candidato a prefeito de Manaus pelo Partido 
Democrático Trabalhista (PDT) para as eleições de 2024. O advogado Marcelo Amil já declarou 
que é pré-candidato à Prefeitura de Manaus pelo Partido Socialismo e Liberdade (PSoL) e 
pretende ser um dos nomes da esquerda na disputa pelo Executivo municipal. A lista segue...

À montadora chinesa BYD, que fechou acordo com o governo federal 
para produzir baterias de carros elétricos em Manaus. O acerto foi com 
os ministérios da Indústria e o da Ciência e Tecnologia. Para instalar 
a fábrica na capital amazonense, a BYD terá que cumprir o Processo 
Produtivo Básico (PPB), sistema obrigatório para produção com incen-
tivos fiscais no Amazonas. Com o PPB, as empresas utilizam parte da 
matéria-prima obtida de fornecedores brasileiros na fabricação das 
baterias para veículos pesados.
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Ao aumento no preço de um dos produtos mais consumidos pelos 
amazonenses em 2023: a farinha d’água [com ‘caroços’]. O preço da saca 
de 50 quilos alcançou R$ 383,79, como mostra a pesquisa do Instituto 
de Desenvolvimento Agropecuário e Florestal e Sustentável do Estado 
do Amazonas (Idam), divulgada nesta quinta (21). A alta foi de 48% em 
relação a 2022. Na segunda posição está a farinha seca, que também 
teve aumento. A saca de 50 kg foi comercializada por até R$ 342,47, alta 
de 37% em comparação com os preços de 2022.
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O Desafio do PT em Manaus

Editorial

Em 2022, Bolsonaro venceu a eleição presidencial em Manaus 
por 61,28% a 38,72%. Ainda assim, foram quase de 438 mil votos 
dados a Lula, o que demonstra um potencial político bastante 
significativo para o Partido dos Trabalhadores (PT), mormente 
dispondo do poderoso cabo eleitoral que hoje dispõem. No 
entanto, a realidade eleitoral e representativa do PT na capital 
amazonense conta uma história diferente e complexa, marcada 
por desafios internos e a necessidade urgente de reestrutu-
ração e renovação.

A ausência de representantes eleitos para o Senado e a Câ-
mara Federal, juntamente com a presença limitada na esfera 
estadual e municipal — apenas um deputado estadual, Sinésio 
Campos, e um vereador na Capital, Sassá da Construção —, 
escancara um cenário de isolamento político que contrasta 
fortemente com o apoio popular expresso nas urnas para a 
presidência. O partido perdeu também José Ricardo Wendling 
que, diante do fenômeno Amon, que atraiu votos de todos os 
lados, não conseguiu voltar à Câmara Federal.

Diante das próximas eleições municipais, o PT encontra-se 
em uma encruzilhada estratégica, com três pré-candidatos à 
Prefeitura de Manaus: José Ricardo, Anne Moura, a indígena que 
recebeu a benção de Lula, e Sassá da Construção. O vereador 
não pontuou nas pesquisas e os outros apareceram, recente-
mente, com apenas 1% cada. É pulverização demais para quem 
quer chegar a algum lugar.

A decisão sobre quem levará a bandeira do PT na corrida 
municipal não é trivial. Ela exige um olhar atento às dinâmicas 
locais, às demandas específicas da população de Manaus e à 
capacidade de mobilização política de cada pré-candidato. Mais 
do que nunca, é essencial que o partido opte por uma figura 
capaz de minimizar o desgaste interno e maximizar o apelo 
junto ao eleitorado, aproveitando o potencial cabo eleitoral 
que Lula representa.

Este momento é, portanto, de reflexão e ação para o PT em 
Manaus. A força demonstrada nas urnas para a presidência 
em 2022 deve ser canalizada para uma campanha municipal 
que ressoe com as necessidades e aspirações dos manauaras. 
Isso implica ir além das batidas críticas e promessas eleitorais, 
apresentar propostas concretas e inovadoras, soluções reais 
para os desafios urbanos, sociais e ambientais que Manaus 
enfrenta. Se conseguir acertar as coisas da porta para dentro, 
o PT pode, sim, fazer uma bela eleição no próximo outubro.

Empurrando ‘vacas pro brejo’
A cada nova eleição o imagi-

nário popular é ativado e uma 
nova fábula é construída na 
cabeça de parte dos eleitores 
brasileiros. Parte-se da ideia 
de que o candidato, dessa vez, 
vai fazer tudo diferente. Este 
mesmo cidadão “apaixonado” 
já votou no candidato para 
diversos cargos públicos, que 
passou e pouco fez.  Ainda 
assim o cidadão permite o 
engodo novamente. Fico a 
me perguntar por que isso 
acontece?

Com a aproximação do pleito 
municipal, eleição estratégica 
para as majoritárias, já que 
ela constrói a base eleitoral 
dos futuros candidatos ao 
governo e ao legislativo es-
tadual e federal, vemos no-
vamente esta construção que 
em princípio, para o cidadão 
comum, parece desordenada; 
com tantas informações nas 
mídias sociais de pretensos 
futuros parlamentares. Mas, 
por trás de tudo isso, há uma 
arquitetura bem projetada e 
muito bem manipulada com 
estratégias políticas e de ma-
rketing.

No dito popular, quando uma 
situação inicialmente positiva 
acaba dando errado, dizemos 
que “a vaca foi pro brejo”. O 
brejo é uma encosta de terra 
lamacenta que comporta pe-
quenas quantidades de água, 
é composto apenas por barro 
e água. Os relatos contam que, 
em tempos de secas nordes-
tinas, era comum levar o gado 
aos terrenos lamacentos ou 
pantanosos como forma de 
adquirir água e pasto fres-
co, porém muitos acabavam 
mortos. Isso porque era muito 
difícil para os pecuaristas re-
tirar a vaca da lama, uma vez 
que ela atolasse. Daí surgiu a 
expressão tão conhecida nos 
dias de hoje.

Analisando o quadro polí-
tico do país, consigo cons-
truir uma análise comparati-
va em relação a democracia 
representativa e o exercício 
distorcido da cidadania por 
quem prefere investir no caos, 
votando em representantes 

por interesses escusos, sem 
avaliar as consequências, ou 
seja, literalmente, jogando a 
vaca no brejo, incentivando 
os desgovernos e o baixíssimo 
retorno em serviços de edu-
cação, saúde e segurança para 
a sociedade. Percebam que 
esse caos poderia ser facil-
mente evitado, seja por parte 
dos eleitores, que deveriam 
escolher muito bem seus re-
presentantes e por outro lado, 
os eleitos deveriam fazer o que 
é certo, pensando e governan-
do pelo povo e para o povo.

Esta semana, ouvindo uma 
médica renomada nacional-
mente, especialista em saúde 
da mulher, percebo mais um 
exemplo do descaso quando 
um exame sem precisão de re-
sultados continua sendo apli-
cado nas unidades de saúde ao 
invés de outro recomendado 
pelos técnicos e já usados 
pelo sistema privado há mui-
to tempo. Qual o resultado 
dessa falta de compromisso? 
Muitas mulheres morrerão 
por uma doença totalmente  
evitável.

E assim, caminhamos rumo 
aos piores índices.  O Amazo-
nas é o segundo estado com 
a maior porcentagem de pes-
soas em situação de pobreza. 
O levantamento é do Institu-
to Jones dos Santos Neves 
(IJSN) e feito com base em 
dados de 2022 da Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios (PNAD), do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). Na segurança 
ainda estamos no ranking de 
terceiro estado mais violento  
da federação. 

Manaus é a terceira colo-
cada entre os dez municípios 
que registraram o maior nú-
mero de homicídios dolosos 
no país em 2023. O Rio de 
Janeiro foi o município com 
maior quantidade de vítimas, 
1 mil 118, seguido por Salvador, 
com 986. A capital amazo-
nense registrou 866 vítimas  
de homicídios.

Entretanto, destaco que os 
números apresentados são 
absolutos e, se considerarmos 

o total da população de cada 
município, Manaus ocupa o 
primeiro lugar do país na taxa 
de homicídios dolosos, 41,9 
para cada 100 mil habitantes, 
seguida de Salvador (40,8/100 
mil) e a capital fluminense 
(18/100 mil). Apesar da re-
dução de 5% de homicídios 
intencionais no Amazonas de 
2022 para 2023, somos a ca-
pital campeã em homicídios.

Nossa capital também apa-
rece como a primeira colocada 
entre os municípios com os 
maiores números de lesões 
corporais seguida de morte 
no Brasil; a primeira coloca-
da entre municípios com os 
maiores números de roubos 
seguido de morte e a oitava 
rankeada entre os municípios 
com os maiores números de 
mortes no trânsito ou em de-
corrência dele.

Sei do esforço empreendido 
pelas forças de segurança pú-
blica do Amazonas, mas, con-
sidero que os números estão 
muito destacados na média 
nacional, principalmente na 
capital. Apreendemos cada 
vez mais drogas e mais ar-
mas ilegais, o que significa 
dizer que somos ineficazes 
e ineficientes para barrar a 
entrada delas no Amazonas 
e aqui quase tudo entra pela 
tríplice fronteira.

Quero finalizar lembrando 
que se o Amazonas está indo 
para o brejo, precisamos re-
ordenar a trajetória e voltar 
aos trilhos do crescimento e 
prestação de serviços públi-
cos com excelência. Acredi-
to ser totalmente possível. 
Sempre que falo de segurança 
pública, apresento o concei-
to de cultura de Paz, que é 
algo abrangente, envolven-
te e precisa ser intencional-
mente praticado. Da mesma 
forma acredito na construção 
do conceito de crescimento 
de todos, visando o desen-
volvimento de cada cidadão 
e naturalmente de toda a  
sociedade. 

 Juntos, pensando no bem-
-estar da sociedade, podemos 
fazer muito mais.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

A Síndrome do Ninho Vazio e a 
Transformação Familiar

EA Síndrome do Ninho Vazio, um fenômeno emocional enfrentado por 
pais quando os filhos saem de casa, marca uma transição significativa 
na dinâmica familiar. Este período pode ser marcado por sentimento de 
tristeza, perda e desorientação, afetando profundamente o cotidiano e a 
relação entre os pais.

Para muitos pais, o lar se enche de silêncio e lembranças, deixando um 
vazio que era preenchido pela rotina e presença dos filhos. Essa mudança 
pode levar a uma reavaliação da própria identidade e do papel enquanto 
pais, agora que a atenção diária aos filhos não é mais necessária da mesma 
forma.

O impacto da síndrome do ninho vazio na relação familiar é multifacetado. 
Para alguns casais, pode ser uma oportunidade para redescobrir a relação, 
dedicando mais tempo um ao outro e redescobrindo interesses comuns 
que podem ter sido colocados de lado. No entanto, para outros, pode expor 
lacunas e tensões que foram mascaradas pela presença dos filhos.

Superar a síndrome do ninho vazio envolve um processo de ajuste e 
aceitação. Aqui estão algumas estratégias que podem ajudar:

 1.Comunicação Aberta: É crucial que os pais falem sobre seus sen-
timentos e experiências. Compartilhar preocupações e expectativas pode 
ajudar a fortalecer o relacionamento e a superar juntos este momento.

 2.Redefinir Papéis: Com os filhos crescidos, é uma oportunidade 
para os pais redefinirem seus papéis dentro de casa e na sociedade. Ex-
plorar novos hobbies, retomar antigos interesses ou dedicar-se a projetos 
pessoais pode ser revigorante.

 3.Reforçar o Vínculo Conjugal: Redescobrir o parceiro e investir na 
relação conjugal é fundamental. Planejar atividades a dois, como viagens, 
cursos ou simplesmente reservar um tempo para estarem juntos, pode 
fortalecer o vínculo.

 4.Expandir o Círculo Social: Estabelecer e manter conexões sociais 
fora do núcleo familiar é importante. Participar de grupos com interesses 
comuns, voluntariar-se ou se envolver em atividades comunitárias pode 
proporcionar um novo sentido de propósito.

 5.Aceitação: Aceitar que a partida dos filhos é uma etapa natural 
do crescimento e desenvolvimento é crucial. Reconhecer os sentimentos 
de perda, mas também apreciar a independência e o sucesso dos filhos 
pode ajudar a aliviar a dor.

 6.Apoio Profissional: Se o sentimento de vazio e tristeza se torna-
rem avassaladores, buscar apoio profissional pode ser benéfico. Terapia ou 
aconselhamento pode oferecer estratégias para lidar com a transição.

A síndrome do ninho vazio é, sem dúvida, um desafio, mas também pode 
ser uma oportunidade para crescimento e renovação. É um momento para 
os pais se redescobrirem e reinventarem suas vidas. Embora a partida dos 
filhos possa deixar um vazio, também abre espaço para novas experiências 
e conexões.

Lembrar que o ninho vazio não significa um coração vazio pode ser o 
primeiro passo para navegar nesta nova fase da vida com esperança e 
otimismo. Afinal, as despedidas são também um prelúdio para novos co-
meços e descobertas.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.

DA ALEGRIA
 “Enviai sobre este Eleito a 

força que de vós procede, o 
Espírito Soberano, que des-
tes ao vosso amado Filho, 
Jesus Cristo, e ele transmitiu 
aos santos apóstolos, que 
fundaram a Igreja por toda 
a parte, como vosso templo, 
para glória e perene louvor 
do vosso nome” (Prece de 
Ordenação Episcopal).

Dentre as pessoas que 
foram escolhidas, chama-
das, Jesus constituiu doze 
para caminhar com Ele e os 
enviou a pregar o Reino de 
Deus. Os apóstolos foram 
as testemunhas da vida, da 
morte e da ressurreição de 
Jesus. Nessa missão foram 
confirmados pelo Espírito 
Santo, segundo a promes-
sa: “Recebereis a força do 
Espírito Santo que virá sobre 
vós e sereis minhas teste-
munhas em Jerusalém, em 
toda a Judéia, Samaria e 
até os extremos da terra” 
(At 1,8) (LG 19). A missão 
dos apóstolos de anunciar 
o Evangelho da vida deveria 
durar até o fim dos sécu-
los (cf Mt 28,20), por isso, 
os apóstolos constituíram 
sucessores (LG, 20). Como 
Jesus foi enviado pelo Pai, 

ele quis que os sucessores 
dos apóstolos, os bispos, 
animassem a Igreja até o 
fim dos tempos.

A celebração da ordenação 
episcopal visibiliza a escolha, 
o chamado, o envio e a pre-
sença da Igreja. A Igreja reu-
nida invoca o Espírito Santo 
sobre aquele que é ordenado 
e com o gesto milenar da im-
posição das mãos dos bispos, 
com a oração de ordenação e 
a unção, ele recebe o múnus 
episcopal e participa do colé-
gio dos bispos como sucessor 
dos apóstolos. Ele participa 
da vocação e da missão dos 
apóstolos de anunciar, ben-
dizer e cuidar do Reino de 
Deus.

A imposição das mãos, a 
inovação do Espírito Santo 
e a unção, são um envio. 
Enviado para dar a boa-nova 
aos humildes, curar as fe-
ridas da alma e do corpo, 
pregar a redenção aos ca-
tivos no corpo e no espí-
rito; a liberdade aos que 
estão presos em si mesmos, 
nas prisões da ganância, da 
morte, das ideologias; con-
solar todos os que choram. 
Enviado para proclamar o 
tempo da graça, da liberta-

ção, da transformação, da 
salvação, levando a todos o 
óleo da caridade e o vinho 
da esperança (cf. Is 61,1-3a). 
A ordenação Episcopal não 
é um privilégio, mas uma 
missão que é confiada.

O bispo, tomado pela com-
paixão debruçar-se sobre a 
dor de cada homem e mu-
lher que sofre, para cuidar 
das suas chagas, mantendo 
sempre viva a confiança de 
que a ovelha perdida pode 
ser encontrada. Deste modo 
o Bispo será um sinal cada 
vez mais luminoso do Evan-
gelho, do Bom Pastor. Agin-
do como pai, irmão e amigo 
de todo a pessoa, será a 
imagem viva de Jesus, nossa 
esperança, no qual se cum-
prem todas as promessas 
de Deus e realizam todas 
as expectativas da criação.

Papa Francisco agraciou 
a igreja que está em Ma-
naus com dois bispos: Dom 
Zenildo Lima, que recebeu 
a ordenação em novembro 
do ano passado, e Dom Jo-
aquim Hudson Ribeiro, que 
foi ordenado no dia 2 deste 
mês. Louvemos e agradece-
mos a Deus pela graça que 
a Arquidiocese recebeu.

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus
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Silas Câmara escapa de cassação 
após decisão do TRE-AM

JUSTIÇA ELEITORAL

Da redação

O Tribunal Regional Eleitoral 
do Amazonas (TRE-AM) acatou, 
na sexta-feira (22), os embargos 
de declaração sobre decisão an-
terior e livrou o deputado fede-
ral, Silas Câmara (Republicanos), 
de perder seu mandado.

O Ministério Público Eleitoral 
(MPE) acusou Câmara de gastos 
ilícitos de recursos financeiros 
durante a campanha eleitoral 
de 2022, com o fretamento de 
aeronaves.

O placar ficou com 4 votos a 
favor e 2 contra. O relator, juiz 
Pedro Ribeiro, a desembargado-
ra Carla Reis e os juízes eleitorais 
Victor Liuzzi e Fabrício Marques 
foram favoráveis, enquanto os 

juízes Marcelo Pires e Marcelo 
Soares discordaram.

Nas redes sociais, o deputado 
federal comemorou a decisão e 
apontou como vitória do “povo 
do Amazonas”. “Hoje, o nosso 
recurso foi votado no Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE-AM) e 
vencemos, sendo reestabeleci-
da a Justiça, com a vontade de 
Deus e do povo do Amazonas”, 
destacou.

Caso de ‘rachadinha’
A acusação de gastos ilí-

citos não foi o primeiro caso 
enfrentado por Silas Câmara. 
A Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) já havia acu-
sado o deputado federal por 
peculato, o crime praticado 

por funcionário público contra  
a administração em geral.

A ação apontou desvio de recur-
sos da Câmara para pagamento 
de assessores, prática conheci-
da como “rachadinha”, durante o 
período de 2000 e 2001. O parla-
mentar foi acusado também por 
ter nomeado como servidores pú-
blicos funcionários que prestavam 
atividades particulares.

Em decisão, foi estabelecido 
um acordo, validado pelo minis-
tro Luís Roberto Barroso, entre 
Silas Câmara e a PGR para o 
pagamento de multa no valor 
de R$ 242 mil, em dezembro de 
2022. O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) encerrou o processo 
após o cumprimento integral do 
acordo.

DIVULGAÇÃO
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MPE acusou Câmara de gastos ilícitos de recursos financeiros

Complexo Azulão 950 é uma empreitada que abrigará as usinas termelétricas Azulão I e II

Desde a quebra do monopólio do mercado de gás no Amazonas, setor ganha competitividade e atrai investidores

Com a presença do 
governador Wilson 
Lima, a operadora 
privada de gás natu-

ral Eneva lança, na próxima 
segunda-feira (25), a partir 
das 13h, em Silves, o início 
das obras do Complexo 
Azulão 950.

O Complexo Azulão 950, 
situado no interior do 
Amazonas, é uma emprei-
tada que abrigará as usinas 
termelétricas Azulão I e 
II. Em conjunto, as usinas 
devem produzir 950 MW 
de capacidade instalada. 
Elas estarão conectadas 
ao Subsistema Norte do 
Sistema Interligado Na-
cional, visando melhorar a 
oferta de energia na região.

Com um investimento 
estimado em R$ 5,8 bi-
lhões, o Complexo Azulão 
950 deve gerar 5 mil em-
pregos diretos e indiretos.

Eneva
Maior operadora privada 

de gás natural em terra 
brasileira e empresa inte-
grada de energia, a Eneva já 
opera no campo do Azulão, 
em Silves, onde o gás na-
tural extraído é liquefeito 
e levado em carretas crio-
gênicas até Boa Vista (RR), 
onde é responsável por 
70% do abastecimento da 
única capital não interliga-
da ao Sistema Interligado 
Nacional (SIN) por meio da 
termelétrica Jaguatirica II.

O Projeto Azulão 950 
consiste na instalação de 
duas usinas termelétricas 
(UTEs) a gás natural em Sil-
ves, utilizando combustí-
vel da Bacia do Amazonas. 
Com capacidade instalada 
de 950MW e escoamento a 
ser feito pelo SIN, a ener-
gia gerada será suficiente 
para abastecer mais de 3,7 
milhões de residências em 
todo o Brasil, a partir do 
final de 2026.

Com os novos campos, 

firma-se o marco da pri-
meira descoberta comer-
cial de petróleo e gás natu-
ral no Estado nos últimos 
20 anos, já que a última 
vez que isso ocorreu foi em 
2004, quando a Petrobras 
declarou comercialidade 
do Campo de Azulão.

“É contribuir com o de-
senvolvimento socioeco-
nômico de uma região tão 
rica, que finalmente come-
ça a ter sua própria voz, e 
trazer o desenvolvimento 
socioeconômico para as 
regiões mais pobres do 
país, como a gente fez no 
Maranhão há mais de 15 

anos. A gente vem replicar 
essa história de desenvol-
vimento social com a ges-
tão do gás natural para 
uma transição energética 
limpa, segura e, acima de 
tudo, garantir a segurança 
energética do Brasil”, disse 
o diretor de exploração da 
Eneva, Frederico Miranda.

Cetam Silves
Com o termo de coope-

ração técnica firmado em 
outubro de 2023, entre 
Governo do Amazonas e 
Eneva, Silves terá uma Es-
cola de Formação Técnica 
de Gás e Energia do Centro 

de Educação Tecnológica 
do Amazonas (Cetam).

A obra é realizada pela 
empresa, como uma con-
trapartida social, na Escola 
Estadual Agobar Garcia e já 
conta com mais de 50 pes-
soas de Silves contratadas 
para trabalhar na obra, que 
tem investimento superior 
a R$ 7 milhões e previsão de 
conclusão no final de maio.

Óleo e Gás no Amazonas
A Agência Nacional do 

Petróleo (ANP) reconhece 
o Amazonas como o Es-
tado que possui a maior 
reserva de gás em terra 

do país, algo em torno de 
40 bilhões de metros cú-
bicos de poços já provados, 
com potencial para alcan-
çar 100 bilhões de metros 
cúbicos. O gás natural for-
necido pela Companhia de 
Gás do Amazonas (Cigás), 
por exemplo, é usado na 
geração de grande parte 
da energia elétrica utiliza-
da para abastecimento de 
Manaus e dos municípios 
de Anamã, Anori, Caapi-
ranga, Coari e Codajás, por 
essa razão, é combustível 
estratégico para a matriz 
energética, além de ser 
fonte de energia muito 

mais limpa em relação 
aos demais combustíveis 
fósseis.

Desde a quebra do mo-
nopólio do mercado de gás 
no Amazonas em 2021, o 
setor ganhou competitivi-
dade e tem atraído novos 
investimentos. Atualmen-
te há uma geração de cer-
ca de 6 mil empregos na 
atividade de exploração 
do gás natural com os in-
vestimentos no campo do 
Azulão e com a declaração 
comercial de dois novos 
campos de exploração nos 
municípios de Silves e Ita-
piranga.

Jonathan Ferreirapolitica@emtempo.com.br |
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Operadora de gás natural lança 
novo investimento no Azulão
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Deputado federal e o presidente regional do PL, Alfredo Nascimento, não descartaram uma chapa “puro sangue”

A pré-candidatura do 
deputado federal Ca-
pitão Alberto Neto à 
Prefeitura de Manaus 

foi oficializada pelos diretórios 
estadual e municipal do Parti-
do Liberal (PL) na sexta-feira 
(22). O anúncio ocorreu três 
dias depois do grupo político 
receber o apoio do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro.

Alfredo Nascimento, presi-
dente regional do PL, marcou 
presença no evento, junta-
mente com os deputados es-
taduais Débora Menezes (PL) 
e o delegado Péricles (PL). A 
coletiva de imprensa foi re-
alizado na sede do partido, 
no bairro Adrianópolis, Zona 
Centro-Sul de Manaus.

Neto comentou sobre a vin-
da do ex-presidente Bolsona-
ro para Manaus, como forma 
de apoio da direita nacional 
e falou sobre o andamento 
da composição da chapa e 
próximos passos da pré-can-
didatura.

Chapa “puro sangue”
Após algumas especula-

ções, devido aos alinhamen-
tos políticos entre o Capitão 
Alberto Neto e o Coronel Me-
nezes (PL), surgiram questio-
namentos acerca da possibi-
lidade de Menezes se tornar 
um forte aliado na disputa à 

PL oficializa Alberto Neto como 
pré-candidato à prefeitura

Prefeitura, como vice-candi-
dato. Dessa forma, formando 
uma chapa “puro sangue” com 
união dos nomes da direita 
amazonense, apoiadores do 
ex-presidente Bolsonaro.

Ao ser questionado, durante 
coletiva, sobre essa aliança en-
tre a figura, Neto atestou que 
a direita deve se unir. O pré-
-candidato disse que já houve 
alguns contratempos, porém 
são situações passadas. 

“Estamos aqui para unir a 
direita. A presença do Coronel 

Menezes, da direita, é muito 
importante! Nós vamos fa-
zer muitas conversas ainda. 
Teve alguns contratempos 
no passado, mas que ficaram 
no passado e a gente está 
conversando. Como eu disse, 
inicialmente: Hoje, é o pontapé 
inicial, para iniciar as conver-
sas e articulações políticas.” 

Assim como Capitão Alberto 
Neto, Coronel Menezes afirma 
realizar muitas conversas. Ao 
ser questionado sobre uma 
possível aliança com Roberto 

Cidade, Coronel Menezes afir-
mou que está aberto a diálogos, 
com exceção de uma pessoa. 
“Converso com todos, exceto 
com David Almeida, com ele não 
há diálogo”, enfatizou.

Expressão política
Apesar de em 2018, Alberto 

Neto ter sido eleito deputa-
do federal com mais de 107 
mil votos, e reeleito em 2022 
como o segundo parlamentar 
mais votado do Estado com 
mais de 147 mil votos, a expres-

são política para candidatura 
à prefeitura, ainda é tímida. 

No início do mês de feverei-
ro, o Instituto Pontual Pesqui-
sas divulgou uma pesquisa de 
intenções de votos à Prefei-
tura de Manaus, onde Amom 
Mandel liderava com 32,4%. O 
prefeito David Almeida (Avan-
te) aparece em segundo lu-
gar com 28,1%. Enquanto, na 
terceira posição, empatados 
tecnicamente, vem Alberto 
Neto (PL) com 8,7%, Roberto 
Cidade (União Brasil).

Ao ser perguntado sobre um 
nome para vice, Alberto Neto 
e o presidente regional do 
PL, Alfredo Nascimento, não 
descartaram uma chapa “puro 
sangue”. O pré-candidato dis-
se que existe uma conversa, 
mas não há nada confirmado. 
Até o momento, não existe um 
nome certo para representar 
como vice nesta candidatura. 

“Nenhuma candidatura majo-
ritária, pode ‘sair na frente’ dizen-
do que tem candidato a prefeito e 
a vice. Qual o candidato a prefeito 
que já tem um vice acertado 
e divulgado? Não se fecha as 
portas quando se faz política”, 
afirma Alfredo Nascimento

Concorrentes à Prefeitura
Até o momento, algumas fi-

guras políticas amazonenses 
possuem seus nomes cota-
dos à corrida municipal: Amom 
Mandel (Cidadania), que ofi-
cializou a pré-candidatura 
pela Federação PSDB-Cida-
dania; Ane Moura (PT) possível 
figura para representação do 
Partido dos Trabalhadores na 
disputa; Maria do Carmo (Par-
tido Novo).

Além do atual prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avan-
te) que é, naturalmente, pré-
-candidato à reeleição. Porém, 
não lançou oficialmente a pré-
-candidatura.

Senadores pedem nova 
apreciação de pedidos de CPI

Um grupo de senado-
res que participaram da 
CPI da Covid, de 2021, se 
reuniu com o procurador-
-geral da República, Paulo 
Gonet, para pedir o desar-
quivamento dos pedidos 
de indiciamento contra o 
ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL), os ex-ministros 
da Saúde Eduardo Pa-
zuello e Marcelo Queiro-
ga, além de parlamentares  
e empresários.

Depois do encontro, o se-
nador Randolfe Rodrigues 
(sem partido-AP), que foi 
vice-presidente da CPI, in-
formou que Gonet demos-
tra que poderá analisar as 
conclusões das investiga-
ções da CPI. 

“Ele sinalizou que a CPI 
e o trabalho feito por nós 
é digno de admiração e 
será por ele, o âmbito da 
PGR, prestigiado. Para nós, 

isso é o mais relevante, 
fundamental desse en-
contro. Saímos daqui con-
vencidos de que não terá 
impunidade para os mais 
de 700 mil brasileiros que  
morreram”, disse.

O PGR anterior, Augusto 
Aras, recusou os pedidos da 
CPI para abertura de inqué-
rito contra os nomes apon-
tados pelo relatório final, 
entregue em outubro de 
2021. O parecer final sugeriu 
68 indiciamentos, incluin-
do o de Bolsonaro e seus 
três filhos, Flávio, Eduardo 
e Carlos. Duas empresas, 
a Precisa Medicamentos, 
que tentou importar va-
cina Covaxin, e a VTCLog, 
responsável pela logística 
do Ministério da Saúde, 
também foram indiciadas 
no relatório da Comissão 
Parlamenta de Inquérito da 
Pandemia.

Aras havia negado as 
petições da CPI para 
abertura de ação penal 
por diversos crimes, en-
tre eles, irregularidades 
na compra de vacinas, 
desrespeito às medidas 
preventivas, como o uso 
de máscaras, defesa do 
tratamento precoce, que 
não tinha comprovação 
científica. O PGR ante-
rior havia afirmado que 
o material apresentado 
inicialmente não era su-
ficiente para uma aná-
lise individualizada dos 
crimes apontados. Para 
ele, material “não atendia 
aos requisitos legais”, por 
supostamente não apon-
tar a “devida correlação 
entre cada fato típico pra-
ticado e os documentos  
pertinentes”.

De onze pedidos de ação 
penal, Aras recusou dez. 

DESARQUIVAMENTO

DIVULGAÇÃO
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Alfredo Nascimento e os deputados Débora Menezes e o delegado Péricles marcaram presença no evento

Paulo Gonet, procurador-geral da República, recebeu senadores

Plataforma digital
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Programa de
desenvolvimento
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estudantes 
do Ensino Médio 
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Restaurante prepara cardápio 
especial com pratos clássicos

MARIMARI 

Da redação

O restaurante Marimari já pre-
parou o cardápio especial para a 
Páscoa. Assinado pela chef Julia-
na Faingluz, o menu reúne pratos 
clássicos do período, dentre eles, 
opções à base de bacalhau.

As encomendas podem ser fei-
tas até o dia 29 de março pelo 
número (92) 98411-8614. A chef 
Juliana Faingluz ressalta que a 

encomenda é sempre uma boa 
opção para quem gosta de prati-
cidade no momento de organizar 
os encontros com a família.

“A Páscoa é um momento 
de celebração e união familiar. 
Por isso, preparamos um car-
dápio com pratos tradicionais 
e vão proporcionar uma expe-
riência gastronômica especial. 
Nossa intenção é que a co-
memoração fique marcada na 

 memória das famílias”, disse.
O menu conta com 10 opções, 

entre pratos principais e acom-
panhamentos. No menu tem ba-
calhau à Gomes de Sá, prepara-
do com batatas, cebola, alho e 
ovos cozidos; bacalhau desfiado 
cremoso, que leva uvas passas, 
azeitonas, cenoura e é coberto 
com batata palha; lasanha de ba-
calhau; bobó de camarão, entre 
outros pratos deliciosos.

DIVULGAÇÃO/ARQUIVO PESSOAL

Restaurante 
Marimari 

prepara 
cardápio 
especial 

para a 
Páscoa.

Estudo estima crescimento nas vendas de 3% este ano e movimento de R$ 59 milhões no comércio de Manaus

  Rosana Ramos

Faltando pouco mais de 
uma semana para a co-
memoração da Páscoa, 
as famílias manauaras 

já se preparam para trocar 
chocolates entre si, impulsio-
nando a economia do setor 
gastronômico. Para atender 
a grande demanda da época, 
é necessário que os empre-
endedores estejam prepara-
dos para atender o público, 
que sempre busca a melhor 
oferta.

Para a Páscoa deste ano, a 
Câmara de Dirigentes Lojis-
tas de Manaus (CDL Manaus) 
revelou que foram adquiridas 
38 mil toneladas de chocolate 
para a produção de diversos 
produtos. O mesmo estudo 
estima um crescimento nas 
vendas de 3% em relação a 
2023 e movimenta mais de 
R$ 59 milhões no comércio de 
Manaus, com um ticket médio 
de aproximadamente R$ 152. 
O presidente da CDL Manaus, 
Ralph Assayag, afirmou que o 
sucesso de vendas depende 
da aceitação direta do público 
com o festejo.

“A Páscoa de 2024 pro-

mete ser excepcional. Com 
uma vasta variedade de ovos 
de Páscoa e outras opções 
disponíveis em supermerca-
dos e lojas. Agora, contamos 
com o apoio da população 
para aderir a este momento, 
fazendo com que seja uma 
época de alegria e de com-
partilhar presentes, espe-
cialmente para as crianças, 
tornando a Páscoa de 2024 
verdadeiramente memorá-
vel”, disse Assayag.

Empreendedoras animadas
Quem aproveita a data para 

faturar ainda mais é a em-
presária Janaína Grimm, dona 
do “Doces da Alice”. A pro-
fissional aponta que já está 
recebendo pedidos, apesar 
da maioria das encomendas 
serem feitas mais próximas à 
data especial.

“Assim como em todas 
as datas comemorativas, o 
grande fluxo de encomendas 
fica para semana da Páscoa. 
Mas já tivemos algumas en-
comendas, principalmente 
de empresas. Creio que esse 
ano as vendas serão maiores 
do que ao ano anterior”, con-
tou Grimm.

foi sur-
p r e -

endente , 
50% do meu 

público não sabia 
que a Páscoa era 31 

de março e apenas 50% 
sabia. Acredito que quando 
chegar a semana da Páscoa, 
muitas [pessoas] vão ser pegas 
de surpresa e vão sair correndo 
atrás de ovos da Páscoa para 
encomendar, e muitas pessoas 
já não vão encontrar, pois são 
feitos por encomenda, princi-
palmente os de colher”, deta-
lhou a empresária.

Principal fonte de renda da 
confeiteira, o Jordana Doces 
trabalha com ovos de páscoa, 
tradicional, trufado e ovo de co-
lher. Nas redes sociais é possível 
conferir o trabalho da empreen-
dedora, que divulga diariamen-
te as encomendas que recebe. 
De acordo com ela, a expectativa 
deste ano é suprir o número de 
vendas do ano passado.

“Os tradicionais são os mais 
em conta, por isso, todo ano, 
nessa data, vendemos muito, 
principalmente para empresas 
e pessoas que vão fazer doa-
ções. Os ovos tradicionais são 
muito pedidos para doação, no 
ano passado vendemos quase 
3 mil. Esse ano a meta é ven-
der 5 mil ovos tradicionais, os 
ovos trufados também”, afir-
mou Silva.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Empreendedoras aguardam 
crescimento de vendas na Páscoa

Com anos de experiência, 
Janaína utiliza as redes so-
ciais para divulgar seu tra-
balho e receber novos pedi-
dos. Segundo a confeiteira, o 
seu sucesso é fruto de muito 
trabalho, independente da  
época do ano.

“A doceria é meu prin-
cipal emprego, e atra-
vés dela já obtive muitas 
conquistas. O campeão 
de vendas aqui é o Bolo 

Vulcão de Chocolate”,  
destacou.

E para a Páscoa, 
o ‘Doces da 

Alice’ possui uma produção 
especial para a data come-
morativa. É com a venda 
do bolo de cenoura e dos 
ovos de Páscoa que Janaí-
na consegue alavancar seu 
negócio e ganhar destaque 
entre os empreendedores 
da cidade.

Expectativas altas
Assim como Janaí-

na, a empresária Jor-
dana Silva também 
aguarda com expecta-
tiva a época de Páscoa. 

Mesmo que já esteja 
recebendo pedidos, a 

proprietária do Jordana 
Doces relatou que muitas 

pessoas deixam para enco-
mendar os chocolates na se-

mana da data comemorativa, 
e como ela trabalha com pedi-
dos, será difícil atender clientes 
que solicitam o produto em 
cima da hora.

“Fiz uma pesquisa em mi-
nhas redes sociais do Insta-
gram perguntando ‘A Páscoa 
é 31 de março, tá sabendo ou 
não tá sabendo?’. E o resultado 

Janaína 
Grimm já se 
preparou 
para a venda 
dias antes 
da Páscoa

Jordana 
Silva é 
empresária 
do ramo de 
confeitaria 
em Manaus
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Para levar capacitação, 
incentivar o turismo 
sustentável e comu-
nitário na Vila de Pa-

ricatuba (27 km de Manaus), 
localizada no município de 
Iranduba, o Sebrae Amazonas, 
em parceria com a Bemol, com 
apoio da Singulari Consultoria, 
Iguana Turismo e a associação 
de moradores, irá executar o 
“Paricatuba Lab”, um projeto 
que tem o objetivo de trans-
formar o território em um case 
de comunidade sustentável e 
empreendedora no Estado.

O Impact Hub Manaus será 
a empresa responsável pelo 
desenvolvimento e execução 
do projeto, que prevê mais 
de 50 horas de capacitação, 
entre oficinas e workshops, 
para mais de 90 empreende-
dores, abordando temáticas 
sobre a melhoria do modelo 
turístico local. Além disso, o 

DIVULGAÇÃO
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Projeto ‘Paricatuba 
Lab’ atuará na 
região desde abril 
até agosto  
deste ano

projeto irá atuar com o forta-
lecimento da associação de 
moradores, da liderança local 
e do planejamento de feiras 
de artesanato, com o intuito 
de garantir renda direta aos 
comunitários. A previsão é que 
o projeto inicie no mês de abril 
e finalize as ações em agosto.

“Desejamos, principalmente 
com o impacto das parcerias 
entre o Sebrae e a Bemol, que a 
visibilidade da comunidade em 
relação ao turismo melhore”, 

expressa Jaqueline Lins, líder 
comunitária da Vila de Parica-
tuba, que tem a expectativa de 
que as ações decorrentes da 
execução do projeto melho-
rem as condições da comu-
nidade para o setor turístico.

Para o diretor presidente da 
Bemol, Denis Minev, a inicia-
tiva visa promover um turis-
mo mais justo, que coloque 
a comunidade como princi-
pal protagonista das ações. 
“Esse investimento qualifica 

as equipes, qualifica os empre-
endedores da região e trans-
forma um pouco os cenários e 
as atrações para atingir o seu 
potencial”, pontua Minev.

O projeto tem como público-
-alvo a comunidade, associa-
ções e liderança comunitária, 
empreendedores formais e 
informais. O plano de traba-
lho atuará com três pilares: 
capacitação, infraestrutura e 
turismo. Como explica a ana-
lista do Sebrae/AM, Milene 

Projeto visa tornar Paricatuba 
em comunidade sustentável

Desafiando limites, franquia Cross Experience 
transforma vidas com saúde e inclusão 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na segunda-feira (25/3), acontecerá o Fórum ESG 
Amazônia Desenvolvimento Sustentável na Indús-
tria. O evento está sendo organizado pela Superin-
tendência da Zona Franca de Manaus (Suframa) e 
pelo Centro da Indústria do Estado do Amazonas 
(CIEAM). O evento será das 9h às 17h, no auditório da 
Suframa. A inscrição é gratuita e pode ser realizada 
pelo link (https://encurtador.com.br/elmyL).

A Universidade do Estado do Amazonas (UEA) 
está ofertando vagas para especialização em Gestão 
Pública aplicada em Estudos de Políticas e Estraté-
gias, em Manaus. Ao total, são oferecidas sete vagas. 
As inscrições podem ser feitas até a segunda-feira 
(25/3). Edital e informações pelo link (https://en-
curtador.com.br/eDEK8).

Da segunda-feira (25/3) até a quarta-feira (27/3), 
das 10h às 20h30, irá ocorrer a tradicional Feira de 
Páscoa promovida pela Universidade Nilton Lins em 
seu campus no Parque das Laranjeiras. O evento 
reúne pequenos e médios empreendedores, fabri-
cantes caseiros e lojas virtuais, oferecendo preços 
acessíveis. Os interessados em participar da feira 
podem entrar em contato pelos números de tele-
fone (92) 3643-2006, (92) 3643-2136 ou pelo e-mail 
(extensao@niltonlins.br). 

Na quarta-feira (27/3), acontecerá a 5ª Confe-
rência Nacional de Ciência, Tecnologia e Inovação 
(CNCTI), em Porto Velho, com a participação de 
especialistas, pesquisadores, acadêmicos e setor 
empresarial, visando ao intercâmbio de conheci-
mentos, experiências e perspectivas em Ciência, 
Tecnologia e Inovação (CT&I) no estado. O evento 
será presencial e a inscrição pode ser feita pelo link 
(https://encurtador.com.br/chwWZ). 

BBF acumula dívida milionária 
A Brasil Biofuels (BBF), gigante do biocombustível, 

não está passando por um momento muito bom de 
sua história. Uma matéria do Estadão publicada na 
sexta-feira (22/3), assinada por Luciana Dyniewicz, 
mostra que praticamente em oito meses a companhia 
entrou em crise financeira. A situação começou a mudar 
para a BBF em agosto de 2023, depois que o Conselho 
Nacional de Direitos Humanos (CNDH) recomendou 
às instituições financeiras que cortassem os finan-
ciamentos devido à empresa ter violado os Princípios 
do Equador, relacionados às práticas socioambientais, 
e cometido violações dos Direitos Humanos e Terri-
toriais dos povos indígenas, quilombolas, ribeirinhos, 
agricultores e agroextrativistas nos Municípios do 
Acará e Tomé-Açu (no Pará). Agora a BBF acumula 

uma dívida de R$ 43 milhões em protestos e luta para 
não entrar em recuperação judicial. 

Le Lis lança coleção inspirada em orquídeas da 
Amazônia 

Uma parceria entre a ONG Ecoarts e a Le Lis resultou 
numa coleção que, além das vestimentas, traz o apelo 
da preservação ambiental da Amazônia. São chemises, 
vestidos e panneaux produzidos com estampas inspiradas 
em orquídeas da região amazônica. Além disso, a marca 
assumiu o compromisso de plantar 5 mil árvores nativas 
na região do Alto Xingu. Tudo em prol do meio ambiente!

Livro de economia será lançado em Manaus 
Na quarta-feira (27/3), às 15h30, ocorrerá na 

sede do Instituto de Desenvolvimento Tecno-

lógico (INDT) o lançamento do livro “Brasil, que 
país é este”. A obra é assinada pelo  engenheiro e 
pós-graduado em Engenharia Econômica Samuel 
Hanan, que já foi vice-governador do estado; e 
pelo renomado jurista brasileiro com reconheci-
mento internacional, Ives Gandra da Silva Martins. 
O evento é aberto ao público, mas com vagas li-
mitadas. Para participar, é necessário se inscrever 
gratuitamente pelo link (https://materiais.indt.
org.br/lancamentolivro). O lançamento do livro 
contará com a presença de Samuel Hanan, que 
terá ainda uma sessão de autógrafos, sorteio de 
alguns exemplares e também um debate, ao final, 
sobre o tema da obra. Já o jurista Ives Gandra 
enviou um vídeo com uma mensagem especial 
para o público do evento.

Grupo Queiroz inaugura a 18ª loja da marca
Com cerca de 30 anos de atuação, o Grupo 

Queiroz segue o plano de expansão e inau-
gurou, na sexta-feira (22/3), a 16ª unidade 
de Manaus  (AM) e a 18ª do grupo, ambas 
localizadas em Boa Vista (RR). O grupo, refe-
rência em embalagens e uma das principais 
em materiais para food service e papelaria, 
tem investido em ações de sustentabilidade, 
como a instalação de energia solar e o projeto 
Queiroz Mais Verde, que disponibiliza pontos 
de coleta seletiva de papelão e plástico. A 
recém-inaugurada loja, que mantém uma 
área de 224,69 metros quadrados, está em 
funcionamento na rua Coronel Ferreira de 
Araújo, nº 177, bairro Petrópolis.

Parece que depois da pan-
demia de Covid-19 as do-
enças se alastraram! Tá 
todo mundo com alguma 

coisa, mas, se depender da em-
preendedora Shirleide Ricardo 
(foto), CEO da primeira unidade 
de Manaus da Cross Experience, 
essa percepção não terá mais 
muito fôlego, pois a franquia pro-
mete ser um diferencial quando 
se trata de “crossfit”. Os treinos, 
adaptados de acordo com os ob-
jetivos e limitações de cada aluno, 
são perfeitos para todos os tipos 
de perfis físicos. Além disso, a em-
presa fornece acompanhamento 
nutricional e acolhimento. 

A empresária já teve outros ne-
gócios, como uma agência de dia-
ristas, foi organizadora de eventos 
e trabalhou com marketing multi-
nível, mas foi durante uma viagem 
a Minas Gerais que ela conheceu 
a Cross Experience e se encontrou 
no modelo de negócio. “Me apaixo-
nei pela metodologia de treino. Eu 
nunca fui de treinar, mas quando 
vi aquilo me vi treinando. Foi amor 
à primeira vista”, conta. 

Quando retornou para Manaus, 
ela estruturou o empreendimento 
e, no dia 1º de março de 2020, a 
franquia começou a operar. Atu-
almente, o box de cross possui 
um faturamento anual aproxima-
do de R$ 336 mil, com 300 alu-
nos matriculados, e Shirleide tem 

expectativa de crescimento para 
350 alunos até o fim do ano. Para 
atingir a meta, serão oferecidas 
promoções e a comunidade será 
convidada a participar de desafios 
de emagrecimento, de trilhas e 
competições de corrida.

Segundo a CEO, entre os princi-
pais benefícios desse tipo de treino 
está a perda de peso, a mobilidade e 
o desenvolvimento de resistência. 
Além de ajudar no ganho de massa 
magra e melhorar a aptidão cardí-
aca, a respiração e os resultados 
já são vistos no primeiro mês. “Se 
o aluno melhorar a alimentação e 
tiver constância de treino, em um 
mês a pessoa consegue eliminar 
2kg, 3kg. ” 

A franquia oferece 10 aulas por 
dia, com duração de 1 hora cada. 
Os alunos são divididos em tur-
mas ao longo do dia, e o treino 
é o mesmo, mas quando alguém 
tem alguma limitação, o coach 
faz adaptações de movimento e 
peso para pessoa se sinta inclu-
ída. “Nosso atendimento é muito 
humanizado. Trabalhamos muito 
a questão da nossa comunidade, 
fazemos uma inclusão social. Para 
entregarmos um bom resultado. 
Esse é nosso diferencial”, afirma 
a empreendedora. 

Outro benefício é o acompa-
nhamento nutricional. De acordo 
com Shirleide, a sede do Cross 
Experience, em São Paulo, ofe-
rece uma nutricionista com lives 

semanais sobre como melhorar a 
alimentação, fornece os cardápios, 
e cada franqueado também tem 
liberdade de ter o próprio nutri-
cionista. “Na minha franquia há 
duas profissionais para fazer esse 
acompanhamento”, explica. 

O espaço possui um total 
de 263 metros quadrados, 
uma área de treino com gra-
ma, dois banheiros (masculi-
no e feminino) com chuvei-
ros, uma área nutricional onde 
são vendidos chás diuréticos 
e suplementos, e um outro 

espaço de matrículas, com 
sofá e ar-condicionado, usado  
pelos alunos. 

Para os interessados em saber 
mais sobre os treinos, a franquia 
oferece uma aula experimental 
gratuita e diversos planos. O mais 
básico é o de R$99,9, mas há planos 
anuais, semestrais, trimestrais e 
mensais. O box fica na rua Lo-
ris Cordovil, nº 27, Alvorada, e os 
treinos iniciam às 5h e vão até às 
20h, de segunda-feira a sexta-
-feira. Aos sábados, o horário é  
único, das 9h às 10h. 

Para a realização do projeto, 
já foram realizados mapea-
mento das atividades eco-
nômicas da comunidade e o 
levantamento das demandas 
reais de formações e capaci-
tações. O projeto “Paricatuba 
Lab” irá atuar com a capacita-
ção, através de cursos, oficinas 
e mentorias sobre negócios, 
por meio do trabalho da ges-
tão, atendimento, precificação 
e outros; artesanato, apoiando 
a melhoria dos produtos pro-
duzidos hoje na comunidade e 
nos recursos locais para con-
fecção; gestão, com a forma-
ção da equipe focada na ges-
tão do projeto local, além de 
visitas técnicas para lugares 
de referência para conhecer 
outras realidades de turismo 
sustentável.

Turismo
Atuando na organização 

com atrativo turístico, estru-
turação do atendimento e di-
vulgação das ruínas e da cida-
de, com seus outros atrativos. 
Produção de mapa físico e/ou 
digital com informações sobre 
a vila; Feira de artesanato, com 
apoio na organização e inicia-
ção da feira de artesanato, aos 
finais de semana e uma feira 

Paricatuba atrai visitantes para conhecer as ruínas do casarão

Silva. “A Vila de Paricatuba 
possui um potencial enorme 
para implementação de um 
turismo de base comunitária 
e sustentável. Então a par-
ceria é essencial para realizar 
o projeto”, explica a analista.

“O nosso objetivo final é que 
Paricatuba consiga ser reco-
nhecido como um modelo de 
comunidade empreendedora 
e sustentável do Amazonas. 
Além das belezas naturais, tem 
toda uma possibilidade de ter 
um turismo mais consolidado. 
Tem muitos negócios que estão 
bem estruturados, tem uma 
comunidade super acolhedora, 
elementos muito importantes 
para a comunidade conseguir 
cada vez mais crescer. Então, 
a nossa expectativa com o 
projeto é conseguir amarrar 
as pontas, conseguir identifi-
car interesses em comum e 
desenhar um plano em con-
junto para o desenvolvimento 
da comunidade”, assim explica 
Juliana Teles, co-fundadora do 
Impact Hub Manaus, uma em-
presa que faz parte de uma 
rede global de hubs de empre-
endedorismo e inovação social 
que buscam impactar o mundo 
e suas respectivas regiões po-
sitivamente.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 



Manaus, sábado 23 e domingo 24 de março de 2024

Em Tempo

Manaus é a cidade 
brasileira que mais 
evoluiu na oferta 
de água tratada 

para a população, sendo a 
capital do Norte do país que 
mais investiu em saneamento 
básico e a sexta cidade com 
maior volume de investimen-
tos, ultrapassando o patamar 
de R$ 1,2 bilhão, enquanto que 
as demais capitais nortistas 
investiram, juntas, R$ 1,3 bi-
lhão em saneamento, con-
forme dados do Ranking do 
Saneamento 2024, elaborado 
pelo Instituto Trata Brasil.

Na esteira da curva de 
crescimento do saneamen-
to da capital amazonense, a 
inclusão de mais de 650 mil 
manauaras nas tarifas sociais 
de água e esgoto teve uma 
contribuição significativa na 
melhoria da qualidade de vida 
das famílias  beneficiadas, so-
bretudo com a implantação da 
Tarifa 10, benefício criado há 
um ano em Manaus, o qual 
tem proporcionado mais saú-
de e dignidade para as pes-
soas residentes em palafitas, 
becos, rip-raps e em situação 
de vulnerabilidade social.  

“Nesta data simbólica, 
quando é celebrado o Dia 
Mundial da Água, comemo-
ramos o avanço do serviço 
de abastecimento de água e 
a expansão do saneamento 
básico aos manauaras resi-
dentes em áreas vulneráveis 

Capital amazonense 
é referência na 
região Norte com 
mais de R$ 1,2 bi
investidos no setor

DIVULGAÇÃO 

Prefeito de Manaus, David Almeida, em visita à estrutura de saneamento básico instalada no beco Nonato, no bairro Cachoeirinha, Zona Sul da cidade

Investimento de referência 
em saneamento básico

da cidade, garantindo dig-
nidade e mais qualidade de 
vida a essas pessoas. Esse foi 
um desafio que lancei para 
a concessionária lá no início 
da gestão e que tem trazido 
resultados positivos para a 
população de Manaus”, disse 
o prefeito de Manaus, David 
Almeida.

Para o diretor-presidente 
da Agência Reguladora dos 
Serviços Públicos Delega-
dos do Município de Manaus 
(Ageman), Elson Andrade, o 
cenário dos últimos quatros 
anos de gestão da Prefeitu-

VIOLÊNCIA DOMÉSTICA

Operação prende mais de 60 pessoas em 20 dias
Da redação

Com objetivo de comba-
ter os crimes de violência 
doméstica no Amazonas, a 
Operação Átria realizou 61 
prisões, incluindo mandados 
de prisão, descumprimen-
to de medidas protetivas 
de urgência e averiguações 
do disque-denúncia, em 20 
dias. A operação também 
tem papel importante nas 
áreas educativas, com pa-
lestras em escolas e facul-
dades.

A titular da Delegacia 
Especializada em Crimes 
Contra a Mulher (DECCM), 
delegada Débora Mafra, 
destacou quais casos po-
dem ser denunciados como 
crime de violência domésti-
ca e qual a característica de 
cada um.

“O crime de violência do-
méstica pode ser caracteri-
zado por cinco tipos de vio-
lência. Esses crimes ocorrem 
por meio de violência moral, 
física, psicológica, patrimo-
nial e sexual praticados con-

tra as mulheres. Todos eles 
podem ser denunciados e 
a vítima pode contar com 
o trabalho da delegacia da 
mulher”, explicou a delega-
da.

Procedimentos
Em 20 dias, 1.570 proce-

dimentos policiais foram 
realizados em ações inte-
gradas realizadas no âmbito 
da Operação Átria. As vítimas 
de violência doméstica regis-
traram 708 Boletins de Ocor-
rência (BOs). No período, as 
autoridades de polícia judi-
ciária solicitaram 264 medi-
das protetivas de urgência e 
quatro medidas cautelares. 
Ao todo, foram concluídos 
138 inquéritos policiais, que 
foram remetidos à Justiça.

A delegada ressalta, ain-
da, que as vítimas podem 
contar com uma rede de 
apoio após a denúncia dos 
casos de violência doméstica 
às autoridades. Além disso, 
os procedimentos de polí-
cia judiciária realizados na 
DECCM visam à proteção das 

mulheres que procuram as 
unidades de polícia.

“Quando a mulher chega à 
delegacia para registrar o Bo-
letim de Ocorrência (B.O), ela 
está entrando em uma rede 
de apoio psicológico e de 
assistência social contra as 
vítimas de violência domés-
tica. São serviços oferecidos 
por órgãos do Estado, como o 
aplicativo Alerta Mulher, que 
garante a segurança das mu-
lheres por meio de sistema 
de georeferenciamento 24h 
por dia”, ressaltou Mafra.

Além disso, a titular da 
DECCM afirmou que o Ron-
da Maria da Penha atua na 
fiscalização de medidas pro-
tetivas de urgência e visitas 
solidárias às vítimas.

Durante o mês de março, 
a Operação Átria atua com 
foco no combate a crimes 
praticados contra mulheres. 
No Amazonas, as ações são 
realizadas sob a coordena-
ção da Secretaria de Segu-
rança Pública (SSP-AM), com 
o apoio das Forças de Se-
gurança e de outros órgãos.

DIVULGAÇÃO

ra de Manaus, no âmbito do 
saneamento básico, tem sido 
de ascensão. 

“A nossa curva é a do cres-
cimento. Fizemos muito pelo 
saneamento. A Prefeitura de 
Manaus, por meio das ações 
da concessionária, levou água 
tratada para áreas historica-
mente esquecidas, como os 
becos, palafitas e rip-raps. 
Expandimos o saneamen-
to básico para comunidades 
afastadas. São mais de 200 
mil pessoas que passaram a 
ter água de qualidade nas 
torneiras de suas casas pela 

primeira vez”, destacou Elson.
O diretor da Ageman ressal-

tou, ainda, que, há um ano, foi 
criada uma Tarifa Social ex-
clusivamente para as famílias 
mais vulneráveis. “Tudo isso é 
dignidade, saúde e vida. Não 
há como não enxergar esses 
benefícios e ainda vem muito 
mais com o aumento da co-
bertura do esgoto”, explicou.

Atualmente, o serviço de 
esgotamento sanitário está 
disponível para aproximada-
mente 30% da população e 
com o ‘Trata Bem Manaus’, 
cujas obras estão em diversas 

partes da cidade, a capital terá 
o serviço de esgoto univer-
salizado em cumprimento às 
metas do Novo Marco Legal 
do Saneamento Básico.

A iniciativa, que está inseri-
da no Plano Diretor de Esgoto, 
será a maior ação de expansão 
do esgotamento sanitário que 
Manaus já recebeu nos últi-
mos 30 anos e representará 
um investimento médio de R$ 
2 bilhões, além de ampliar a 
cobertura do serviço de es-
goto, proporcionando mais 
saúde para a população, vai 
refletir na preservação am-

Órgãos do Estado atuam de forma integrada com foco na redução de crimes contra mulheres no período

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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biental com a recuperação 
dos igarapés, na atração de 
novos investimentos e na va-
lorização imobiliária da capi-
tal amazonense.  

“O Trata Bem Manaus é 
um plano constante, de lon-
ga duração, e que vai repre-
sentar uma transformação na 
cidade. Uma transformação 
visível, com a possibilidade 
de termos novamente os 
igarapés limpos e também 
mais saúde”, afirmou o dire-
tor-presidente da concessio-
nária Águas de Manaus, Diego 
Dal Magro.
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Manaus lidera número de ocorrências da doença entre as capitais do país, com 115,8 diagnósticos a cada 100 mil habitantes

  Da redação

O Dia Mundial de Com-
bate à Tuberculose, 
celebrado neste do-
mingo (24), chama a 

atenção para uma das mais 
antigas doenças do mundo, 
mas que ainda hoje afeta mi-
lhares de pessoas. No Bra-
sil, são 70 mil casos anuais e 
4,5 mil mortes, sendo gran-

Combate à tuberculose deve 
ser maior na região amazônica

de parte no Amazonas, se-
gundo o Ministério da Saúde 
(MS). Causada pela bactéria 
Mycobacterium tuberculosis, 
a tuberculose afeta, princi-
palmente, os pulmões, mas 
também pode atingir outros 
órgãos do corpo.

A principal forma de pre-
venir a doença é por meio da 
vacina BCG (bacilo Calmette- 
Guérin), que protege contra 

as formas graves da doença e 
é indicada para crianças logo 
após o nascimento. O cuida-
do é ainda mais importante 
em regiões endêmicas, como 
na Amazônia, explica o infec-
tologista e consultor médico 
do Sabin Diagnóstico e Saúde, 
Marcelo Cordeiro. 

“A Amazônia e o Amazonas, 
especificamente, são regiões 
endêmicas para tuberculose, 

com o estado e a capital, Ma-
naus, apresentando as maio-
res incidências do país. Tuber-
culose tem muito a ver com a 
condição de vida, a questão 
socioeconômica precária e a 
dificuldade para serviços de 
saúde. Tudo isso favorece a 
ocorrência”, comenta.  

Por ser considerada uma 
doença silenciosa, que não 
apresenta sintomas nos es-
tágios iniciais, é importante 
reconhecer sinais precoces 
que podem indicar a existên-
cia da condição, permitindo 
o diagnóstico e tratamento 
adequados.  

“A tuberculose pode aco-
meter qualquer órgão do or-
ganismo, mas, em 80% dos 
casos, atinge o pulmão. No 
caso da tuberculose pulmo-
nar, os principais sintomas são 
tosse persistente, geralmente 
por mais de duas semanas. 
Pode haver febre, suor no-
turno, perda de peso e dor no 
peito. Mas se o paciente for 
criança, em especial, menor 
de cinco anos, ou imunode-
primido, os sintomas podem 
ser bastante inespecíficos”, 
explica o infectologista. 

No caso da tuberculose ex-
trapulmonar, ou seja, que afe-
ta outro órgão, o sintoma varia 
a depender da parte do corpo 
afetada, segundo o especia-

lista. “A transmissão ocorre de 
pessoa para pessoa, pelo ar, a 
partir de um caso de paciente 
com tuberculose pulmonar ou 
de laringe. Outras ocorrên-
cias extrapulmonares, como 
tuberculose renal, não trans-
mitem a doença”, afirma.  

Dados referentes a 2022, 
divulgados pelo Ministério da 
Saúde no ano passado, reve-
lam que o Amazonas registrou 
84,6 casos de tuberculose a 
cada 100 mil habitantes, a 
maior proporção entre os es-
tados do Brasil. Manaus tam-
bém lidera entre as capitais, 
com 115,8 ocorrências a cada 
100 mil habitantes. 

Diagnóstico e tratamento
Um dos primeiros passos 

para investigar a tuberculose 
é procurar atendimento mé-
dico, já que o profissional pode 
auxiliar na busca pelo diag-
nóstico, desde a análise clínica 
(verificação de sintomas) até a 
indicação de exames labora-
toriais que podem confirmar 
a existência da doença. Dois 
testes comuns são a pesquisa 
de Bacilo Álcool Ácido Resis-
tente (BAAR), que identifica 
a doença por meio da análise 
de amostra orgânica e ajuda 
no monitoramento durante o 
tratamento, e o Teste Rápido 
Molecular (TRM).  

“Atualmente, o TRM em 
amostras de escarro e outros 
tipos de materiais, é o método 
mais indicado. Ele identifica ra-
pidamente o DNA da bactéria 
causadora da tuberculose e 
detecta se a bactéria é resis-
tente a um dos medicamentos 
utilizados para tratar a doen-
ça”, explica Marcelo Cordeiro. 

Outra opção que serve para 
diagnosticar a tuberculose é 
o exame de cultura. O teste 
consiste em realizar um cultivo 
de amostra orgânica em um 
processo que permite o cres-
cimento das bactérias. “Ape-
sar de ser um exame muito 
sensível (logo, mais preciso), é 
também demorado”, diz o mé-
dico. Por último, a radiografia 
do tórax também é indicada 
como exame complementar 
no caso da versão pulmonar. 

Conforme o infectologista, o 
tratamento tem dois objetivos: 
curar a pessoa acometida e 
interromper a transmissão. “O 
tratamento dura, no mínimo, 
seis meses, e é importante que 
a pessoa siga até o final. Caso 
contrário, se a pessoa abando-
nar, o tratamento pode falhar e 
a bactéria se tornar resistente 
aos medicamentos. Quando a 
tuberculose é resistente, esse 
tempo de tratamento pode 
aumentar em até dois anos”, 
alerta o profissional. 

DIVULGAÇÃO

Tratamento tem dois objetivos: curar a pessoa acometida e interromper a transmissão

VEST IBULAR
FA M E T RO

O N-L I N E  OU
P R E SE N CI A L

*Campanha válida até o período 
de 2024/1. Consulte o edital.



Manaus, sábado 23 e domingo 24 de março de 2024

Ex-ajudante de 
ordens de Jair 
Bolsonaro foi detido 
por criticar atuação 
de Alexandre de 
Moraes e da PF

DIVULGAÇÃO

O ministro Alexan-
dre de Moraes, do 
Supremo Tribu-
nal Federal (STF), 

determinou a prisão do 
tenente-coronel Mau-
ro Cid. A prisão ocorreu 
após ele prestar depoi-
mento por uma hora, nesta 
sexta-feira (22), na sala 
de audiências do STF. O 
ex-ajudante de ordens de 
Jair Bolsonaro foi chama-
do a prestar depoimento 
após a revista Veja pu-
blicar áudios em que o 
militar critica a atuação 
do magistrado e da Polícia 
Federal.  

O depoimento durou 
cerca de uma hora e foi 
presidido pelo desembar-
gador Airton Vieira, juiz 
instrutor do gabinete de 
Moraes. Também esteve 
presente um represen-
tante da Procuradoria-
-Geral da República (PGR), 
além da defesa do militar.

Em Tempo

Mauro Cid saiu preso do Supremo Tribunal 
Federal, após áudios comprometedores 

serem divulgados pela Veja 

Defesa
Após a divulgação da ma-

téria de Veja, a defesa de 
Mauro Cid, em comunicado, 

não negou a autenticidade 
dos áudios. Os advogados 
disseram que as falas “não 
passam de um desabafo 

em que relata o difícil mo-
mento e a angústia pes-
soal, familiar e profissional 
pelos quais está passando, 

advindos da investigação e 
dos efeitos que ela produz 
perante a sociedade, fami-
liares e colegas de farda”.

A prisão foi determinada 
por descumprimento de 
cautelares impostas con-
tra Cid e por obstrução de 
Justiça. Após ser comu-
nicado da prisão, ele foi 
encaminhado ao Instituto 
Médico-Legal (IML) para 
realização de exames.

De acordo com a reporta-
gem da Veja, Cid afirmou que 
foi pressionado pela PF a 
delatar episódios dos quais 
não tinha conhecimento ou 
“o que não aconteceram”.

O ex-ajudante também 
afirmou, segundo a publi-
cação, que a Procuradoria-
-Geral da República e Ale-
xandre de Moraes, relator 
das investigações sobre o 
militar no STF, têm uma 
“narrativa pronta” e esta-
riam aguardando somente 
o momento certo de “pren-
der todo mundo”.

Delação premiada
Mauro Cid fechou acordo 

de colaboração premiada 
após ter sido preso no âm-
bito do inquérito que apura 
fraudes em certificados de 
vacinação contra covid-19. 
Além do caso referente às 
vacinas, Cid cooperou tam-
bém com o inquérito sobre 
uma tentativa de golpe de 
Estado que teria sido ela-
borada no alto escalão do 
governo Bolsonaro.

Tiroteio em casa de shows 
deixa mais de 40 mortos  

Cerca de cinco homens armados 
e com roupas camufladas invadi-
ram o Crocus City Hall, uma casa de 
shows nos arredores de Moscou, 
e atiraram contra a multidão na 
noite desta sexta-feira, 22 (horá-
rio local), informaram as agências 
de notícias Tass e RIA Novosti. As 
informações preliminares indicam 
que mais de 40 pessoas morreram 
e 112 ficaram feridas.

Após os tiros, os homens deto-
naram explosivos que causaram 
um incêndio que ainda não fora 
controlado. O Crocus City Hall fica 
no extremo oeste da capital rus-
sa. “Os atiradores abriram fogo na 
entrada do prédio de forma plane-
jada durante um show com armas 
automáticas, e então um incêndio 
começou no prédio”, disseram os 
serviços de emergência.

Nas redes sociais, vídeos não 
verificados de forma indepen-
dente mostram enormes nuvens 
de fumaça preta subindo sobre o 
prédio. Outras imagens, também 

não verificadas, exibem várias pes-
soas deitadas imóveis em poças de 
sangue do lado de fora do salão.

A porta-voz do Ministério de Re-
lações Exteriores da Rússia, Maria 
Zakharova, classificou o ataque de 
terrorista. A Casa Branca descre-
veu as imagens como “horríveis e 
difíceis de assistir”. Já o prefeito de 
Moscou, Sergei Sobianin, afirmou 
que o ataque é uma “grande tra-
gédia” e ordenou assistência total 
às vítimas.

Pelo menos 50 ambulâncias 
foram enviadas para o local do 
ataque, informaram as agências. 
A polícia russa foi enviada ao local 
para esvaziar a área. Segundo os 
serviços de emergência, cerca de 
100 pessoas foram retiradas da 
casa de show pelas equipes de 
resgate através do teto.

Horas antes do ataque, o Serviço 
Federal de Segurança da Rússia 
(FSB) informou que havia impe-
dido um ataque a uma sinagoga 
em Moscou.

MOSCOU

Homens invadem casa de shows em Moscou e atiram contra multidão

Princesa de Gales gravou vídeo para anunciar a doença 

Kate Middleton anuncia tratamento 
contra câncer e apoio da família 

Princesa de Gales divulgou mensa-
gem em vídeo afirmando ter iniciado 
uma quimioterapia preventiva após 
exames identificarem um câncer

A princesa de Gales, Kate Middleton, 
revelou nesta sexta-feira (22/3) que 
está na fase inicial de tratamento 
contra um câncer.

Em uma declaração em vídeo com-
partilhado nas redes, Kate diz que foi 
um “grande choque” depois de “alguns 
meses incrivelmente difíceis”.

Mas ela mandou uma mensagem 
positiva, dizendo: “Estou bem e a cada 
dia mais forte”.

Os detalhes do câncer não foram 
divulgados, mas o Palácio de Ken-
sington diz estar confiante de que a 
princesa se recuperará totalmente.

No vídeo, a princesa explica que 
quando ela fez uma cirurgia abdo-
minal, em janeiro, não se sabia que 
havia câncer.

“No entanto, os exames após a 
operação revelaram a presença de 
câncer. Minha equipe médica, portan-
to, aconselhou que eu deveria fazer 
uma quimioterapia preventiva e agora 
estou nos estágios iniciais desse tra-
tamento”, disse a princesa.

Ela disse que seus pensamentos 
estão com todos aqueles que são 
afetados pelo câncer, acrescentando: 
“Para todos que enfrentam essa do-
ença, seja qual for a forma, por favor, 
não percam a fé ou a esperança”.

Kate diz que demorou para se re-
cuperar da cirurgia de janeiro, feita 
devido a uma condição que não foi 
revelada, e que a prioridade agora era 
tranquilizar a sua família.

“William e eu temos feito tudo o que 
podemos para processar e adminis-

DIVULGAÇÃO

PRINCESA 
DIVULGAÇÃO

trar isso de forma privada, para 
o bem de nossa jovem família.”

“Levamos tempo para expli-
car tudo a George, Charlotte e 
Louis de uma forma que fos-
se apropriada para eles e para 
tranquilizá-los de que vou ficar 
bem”, acrescentou.

Ela disse que a família agora 
precisa de “tempo, espaço e pri-
vacidade”.

Agora não é mais esperado 
que Kate e o príncipe William 
apareçam com a família real no 
Domingo de Páscoa, e o retorno 
da princesa às suas funções ofi-
ciais não será mais antecipado.

O palácio também disse que 
a súbita ausência do príncipe 
William de uma cerimônia fúne-
bre no final de fevereiro ocorreu 
em razão do diagnóstico de cân-
cer de Kate.

O casal tem enfrentado intensa 
especulação pública e um frenesi 
nas redes sociais sobre sua saúde, 
desde a cirurgia de janeiro. Ela 
não participa de nenhum evento 
oficial desde o Natal.

Em seu depoimento em vídeo, 
ela falou sobre o apoio de sua 
família. “Ter William ao meu lado 
também é uma grande fonte de 
conforto e segurança”.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Tenente-coronel Mauro Cid é 
preso após depoimento no STF
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Convocamos os senhores acionistas para se 
reunirem em ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA 
no dia 26.03.2024 às 08:00 horas, na sede 
social da empresa, para deliberar sobre a se-
guinte ordem do dia: a) Balanço Patrimonial e 
Demonstrações Financeiras e Parecer de Audi-
tor Independente referente ao exercício social 
encerrado em 31/12/2023; b) o que ocorrer. 
Manaus (AM), 20 de março de 2024. 

ENOE NEVES MILHOMEM 
DIRETORA PRESIDENTE

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
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Centros de Culturas 
serão instalados em 
seis municípios do 
Estado do Amazonas 

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazo-
nas deve impulsionar a 
atuação dos projetos e 
ações voltadas ao turis-

mo com as obras do Novo Pro-
grama de Aceleração do Cres-
cimento (PAC) Seleções. Nesta 
área, o estado foi contemplado 
com projetos de construções 
dos Centros de Culturas (CEUs) 
em seis municípios e com obras 
de reformas e requalificação do 
Teatro Amazonas e da Peniten-
ciária Desembargador Raimun-
do Vidal Pessoa para a criação 
do Centro das Tradições Ama-
zonense.

O Amazonas conta com 154 
obras no PAC Seleções nas áreas 
do Esporte, Saúde, Educação, 
Ciência e Tecnologia e Infraes-
trutura Social e Inclusiva em 54 
dos 62 municípios do estado. Os 
projetos destinados ao Ama-
zonas anunciados somam R$ 
23 bilhões em investimentos. 
O governador Wilson Lima es-
teve, no dia 07/03, em Brasília, 
para anúncio dos resultados do 
programa pelo governo federal.

Em Tempo

Municípios do Amazonas vão ganhar centros 
culturais por meio do PAC Seleções 

ços culturais”, disse o secretário 
de Cultura e Economia Criativa, 
Marcos Apolo Muniz.  

 
Restauros
Em relação às reformas do 

Teatro Amazonas e de requa-
lificação da Penitenciária De-
sembargador Raimundo Vidal 
Pessoa para a criação do Centro 
das Tradições Amazonense, a 
secretaria estadual de cultura 
vai propor um projeto com as es-
pecificações dessas obras para 

serem submetidas à avaliação 
do PAC Seleções. 

“O Teatro Amazonas está em 
constante atualização dos seus 
projetos de adequação, reforma 
e restauro de peças e obras. E 
com relação à cadeia pública 
Raimundo Vidal Pessoa, já ha-
víamos buscado caminhos para 
fazermos nessa primeira etapa 
os projetos para, posteriormen-
te, conseguirmos recursos para 
o trabalho de restauro desse 
local que poderá ser mais um 

equipamento importante para o 
Amazonas”, disse Marcos Apolo 
Muniz.  

 
Novo PAC
 No primeiro semestre de 

2023, o Amazonas apresentou 
como prioridade para serem 
contempladas pelo Novo PAC, 
as seguintes demandas: revi-
talização e construção de aeró-
dromos em oito municípios do 
interior; revitalização do Porto 
da Manaus Moderna; constru-

ção de conjunto residencial; im-
plantação de novas Unidades 
de Terapia Intensiva (UTIs) em 
municípios do interior, amplian-
do o trabalho já realizado pelo 
governo estadual; implantação 
de novas bases fluviais de po-
liciamento e aquisição de mais 
viaturas aquáticas blindadas; 
pavimentação e modernização 
das rodovias BR-319 e BR-174; 
instalação, revitalização e am-
pliação de sistemas de abas-
tecimento de água no interior.

Os CEUs da Cultura são cen-
tros culturais de 300 a 500m², 
com um modelo de implantação 
idealizado para dialogar com a 
diversidade cultural e bioclimá-
tica do país. Baseado em mó-
dulos, conta com um conjunto 
de usos que serão selecionados 
junto à comunidade, de acordo 
com suas necessidades e po-
tencialidades, por meio da es-
cuta ativa. Eles serão instalados 
nos municípios de Autazes, Bar-
reirinha, Borba, Maués, Santo 
Antônio do Içá e Rio Preto da Eva.

A Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criati-
va deverá implantar projetos 
que promovam o desenvolvi-
mento e a valorização cultural 
dessas cidades. Os CEUs da 
Cultura serão desenvolvidos a 
partir de projetos de referên-
cia fornecidos pelo Ministério 
da Cultura (MinC) e adaptados  
por equipes locais.

O espaço abrigará atividades 
voltadas à expressão corporal, 
educação cidadã, arte e edu-
cação, trabalho e renda, meio 
ambiente, entre outras ativida-
des interrelacionadas à cultura.

“Será um trabalho coordena-
do pela nossa secretaria nes-
sa questão da elaboração de 
projetos e acompanhamento, e 
o município também vai fazer 
toda a parte de operacionaliza-
ção e manutenção desses espa-

Shopping terá sessão 
de cinema para autistas

Crianças, adolescentes e adultos 
autistas serão beneficiados com 
duas sessões de cinema inclusivo 
na Cinépolis do Shopping Ponta 
Negra, neste mês de março. Em 
cartaz estará a animação “Kung 
Fu Panda 2”, que será exibida em 
uma sala de cinema submetida a 
uma harmonização na iluminação 
e no som para adequá-la à sensi-
bilidade sensorial desse público.

Realizada mensalmente desde o 
ano passado no centro de compras 
da Zona Oeste de Manaus, a sessão 
de cinema inclusiva é destinada 
às pessoas diagnosticadas com 
Transtorno do Espectro Autista 
(TEA) e outras síndromes, trans-
tornos ou doenças que acarretem 
hipersensibilidade sensorial.

As sessões deste mês de março 
ocorrerão nos dois últimos finais de 
semana do mês. A primeira delas 
acontecerá no próximo sábado (23) 
e a próxima está programada para o 
dia 30 de março, a partir das 15h. O 
acesso é gratuito para pessoas com 
autismo e o acompanhante paga 
meia entrada, devendo apresentar 
o laudo ou a carteirinha de iden-

tificação formalizando a condição 
da pessoa autista.

A sessão inclusiva reforça a pro-
gramação de eventos do Shopping 
Ponta Negra, neste mês de março, 
que conta com duas exposições 
fotográficas e a chegada do Coelhi-
nho da Páscoa,  no próximo sábado.

“O público terá uma diversidade 
de opções de entretenimento e 
cultura no Shopping Ponta Negra. 
Estamos com a exposição “Elas”, 
assinada pelo fotógrafo Wesley 
Andrade e que é uma homenagem 
às mulheres, temos a exposição 
dos 80 anos da Polícia Federal, 
além do evento especial da che-
gada do Coelhinho da Páscoa. A 
sessão inclusiva compõe esse pa-
cote para a família curtir o final 
de semana”, salientou a gerente 
de Marketing do Shopping Ponta 
Negra, Priscila Furtado. 

Para deixar a sala de cinema 
adequada à sensibilidade das pes-
soas com TEA, as salas da Cinépolis 
seguem alguns protocolos, como a 
redução de 50% da iluminação e o 
volume do som também é reduzido 
durante toda a sessão.

INCLUSÃO 

Shopping Ponta Negra terá sessão de cinema para autistas

Daniel Barros lançará o livro 
“O seringueiro na imprensa amazonense”

Livro ‘O seringueiro na imprensa 
amazonense’ será lançado no Icbeu

DIVULGAÇÃO

CENTRO 
DIVULGAÇÃO

Lançando novos olhares sobre a 
história dos seringueiros amazôni-
cos, com uma metodologia inovado-
ra da pesquisa por meio dos jornais, 
o livro ‘O seringueiro na imprensa 
amazonense’, escrito pelo historia-
dor, teólogo e cientista da Religião, 
Daniel Barros de Lima, investiga as 
relações de trabalho que os serin-
gueiros estabeleceram em nossa re-
gião, recuperando a realidade deles 
em suas vivências e experiências. A 
obra será lançada na quarta-feira 
(27), a partir das 18h, na biblioteca 
do ICBEU, localizada na avenida Jo-
aquim Nabuco, 1286, Centro.

O livro identifica em seu contexto 
espacial a região amazônica durante 
o processo de migração nordestina, 
no qual a produção da borracha 
dinamizou determinou economi-
camente a região. Em seu recorte 
temporal, de fins do século XIX e 
início do século XX, investiga as rela-
ções de trabalho que os seringueiros 
estabeleceram com outros sujeitos 
sociais, bem como com o próprio 
espaço e natureza.

Segundo o professor doutor Lu-
ciano Teles, do departamento de 
história da UEA de Tefé, a investiga-
ção possui como “pedra de toque” 
os periódicos da imprensa amazo-
nense, que, além de fonte primária 
também se tornaram objetivo de 
pesquisa, pois neles o autor explorou 
as representações dos seringueiros 
sob variadas perspectivas. A impren-
sa que outrora era considerada fon-
te “pouco confiável”, devido a sua 
carga de subjetividade, nas últimas 
décadas se tornou fonte potencial e 
necessária para a pesquisa histórica.

“Com uma metodologia própria, 
conforme proposto por Tania Regina 

de Luca, a saber, sob três eixos de 
análise: a materialidade, o conteú-
do e os idealizadores dos jornais, o 
autor concebeu a representação do 
real, melhor dizendo, a captura dos 
momentos particulares da realidade 
dos seringueiros problematizando 
importantes dimensões de suas 
vivências e experiências, além de 
entender os significados a eles atri-
buídos pelos periódicos em sua lida 
cotidiana”, escreveu a professora na 
orelha do livro.

De acordo com a coordenadora 
editorial da Valer, professora dou-
tora em Filosofia e autora do livro 
‘Para aquém ou para além de nós...’, 
Neiza Teixeira, o autor instiga o leitor 
a revisitar “O seringal e o seringuei-
ro” a compreender o “panorama da 
diversidade e riqueza dos periódicos 
da imprensa amazonense”. “O leitor 
conhecerá ‘as vivências e experiên-
cias’ dos seringueiros amazônicos 
recuperando histórias relacionadas 
às condições de trabalho na selva, 
como violência patronal, endivida-
mento, fugas, motins, afogamentos, 
suicídios, violências, conflitos com 
índios, brigas entre seringueiros, bri-
gas por mulheres, adultérios, ata-
ques de animais etc., e assim, é re-
cuperada histórias que não tinham 
sido até hoje exploradas.”, disse a 
coordenadora editorial.

Conforme o autor, de modo geral, 
a pesquisa se propôs a inventariar 
e analisar as múltiplas representa-
ções do seringueiro produzidas no 
interior da imprensa amazonense 
entre os anos de 1890 e 1920, da 
mesma forma como se interessou 
em inquirir acerca da própria realida-
de do seringueiro em seu cotidiano. 

Governo vai impulsionar ações 
culturais com apoio do PAC 
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Manaus FC defende vantagem 
contra Paysandu em Belém (PA)

COPA VERDE

Da redação

O Manaus FC vai precisar se-
gurar a pressão da torcida para-
ense, neste domingo (24), para 
avançar às semifinais da Copa 
Verde 2024. Às 16h (horário de 
Manaus), no estádio da Curuzu, 
o Gavião Real enfrenta o Pay-
sandu, pelo jogo de volta das 
quartas de final. Na quinta-feira 
(21), na Arena da Amazônia, vi-
tória esmeraldina por 1 a 0 com 
gol do meia Adenilson, que fez 
o seu primeiro pelo clube ama-
zonense.

“O gol ia sair em algum mo-
mento. Venho trabalhando bas-
tante para isso. O primeiro passo 
nós já demos. Sabíamos que 
seria um jogo difícil, contra um 
time bastante qualificado e de 
Série B. Mas dentro do nosso 
estádio (Arena da Amazônia), 
quem tem que mandar somos 
nós”, afirmou o camisa 20.

Este foi o quinto jogo do téc-
nico Renatinho Potiguar no 
comando do Manaus FC. Até 

aqui, foram quatro vitórias e um 
empate. Se mantiver o tabu de 
não ser derrotado, o Gavião Real 
estará nas semifinais da Copa 
Verde. Renatinho chegou para 
ocupar a vaga de Aderbal Lana, 
demitido após a eliminação do 
Esmeraldino para o Nacional no 
primeiro turno do Campeonato 
Amazonense.

“O professor Renatinho é um 
cara bastante qualificado. Ma-
naus também é um time bas-
tante qualificado, experiente. 
Sabemos os atalhos que temos 
que pegar”, completou Adenil-
son.

Vantagem 
O Manaus FC leva o 1 a 0 para 

Belém (PA), mas essa vantagem 
poderia ser bem maior. Além do 
gol de Adenilson, o Gavião Real 
chegou muito perto de marcar 
com Ibiapino, que perdeu chan-
ce com o gol aberto após passe 
de Roney, e com Renanzinho, 
que, praticamente, no lance final 
da partida, teve contra-ataque, 

saiu cara a cara com goleiro, e 
perdeu a passada ao tentar dri-
blar o zagueiro já dentro da área.

A ida
Mesmo fora de casa, o Pay-

sandu foi quem chegou com pe-
rigo primeiro. Ainda no primeiro 
minuto de jogo, Robinho bateu 
cruzado, a bola passou por todo 
mundo e sobrou para Vinícius 
Leite, que finalizou para o gol, 
mas Vinícius Fávero fez a defesa 
e salvou o Gavião.

Ainda aos 13 minutos, Renan 
recebeu pela esquerda e acio-
nou Wendel Nery, que cruzou 
rasteiro, a bola ficou viva na 
área e Adenilson mandou para 
o fundo do gol e abriu o placar 
para o Manaus.

Aos 24 do segundo tempo, 
Gharib fez boa jogada pelo meio 
e lançou para Thiaguinho, que 
pelo lado direito, mandou para 
o gol, mas Diogo Silva desviou 
para escanteio. Já nos minutos 
regulamentares finais, Vinicius 
evitou o empate do Papão. 

DEBORAH MELO/FAF

Adenilson (camisa 20) foi o autor do gol da vitória no jogo de ida, na Arena da Amazônia

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Dia Mundial do 
Acupunturista 
reforça novidade 
que vem sendo 
‘parceira’ do esporte

    Em Tempo

O Dia Mundial do Acu-
punturista, celebra-
do neste sábado (23), 
marca o reconheci-

mento de uma especialidade 
que já tem quase 30 anos de 
atuação no ramo da saúde. 
Desde 2006, a acupuntu-
ra integra as terapias ad-
mitidas pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS), sendo uma 
técnica que pode ser usada 
de forma complementar em 
intervenções.

No Brasil, existem vários 
cursos de especialização 
para estimular a adesão de 
mais profissionais nas prá-
ticas medicinais chinesas. O 
profissional acupunturista, 
normalmente, é fisiotera-
peuta. 

A acupuntura é indicada 
em processos inflamatórios 
e em outras doenças asso-
ciadas ao corpo e mente. 
A novidade, inclusive, vem 
sendo utilizada no futebol 
em Manaus. A técnica é apli-
cada pela fisioterapeuta e 
acupunturista Eloisa Araújo, 
da clínica Rehabiltare, que 
tem ajudado na implemen-
tação em casos específicos 
do esporte. Ela exemplifica 
em que casos mais usa a 
prática em atletas.

“São técnicas para diminui-
ção da dor, redução de ede-
ma, para auxiliar na recupe-
ração de lesão. Assim como 
para dar energia e melhorar 

Técnica da acupuntura e 
os benefícios para atletas

a concentração, utilizo tanto 
a eletroacupuntura quanto 
a moxaterapia, auriculote-
rapia e acupuntura sistêmica 
(somente a agulha)”, disse. 

O espaço é, atualmente, 
um dos únicos do ramo de 
esporte que oferece o servi-
ço, além de ser dedicado aos 
atletas do Amazonas Futebol 
Clube, time representante 
do futebol amazonense na 
Série B do Campeonato Bra-
sileiro, na Copa do Brasil, e 
atual campeão do primeiro 
turno do Estadual 2024. 

Benefícios
Eloisa explica como optou 

pela acupuntura. “Vi a acu-
puntura como um meio de 
proporcionar um tratamen-
to adicional aos meus pa-
cientes. E quando comecei, 
me apaixonei pela medicina 
tradicional chinesa, e pe-
los benefícios que ela pode 
proporcionar aos pacientes”, 
destacou. 

Ainda que seja indicado para 
casos de processos inflamató-
rios, o procedimento funciona 
para o tratamento de diversas 
doenças do corpo e emocio-
nais. Cada ponto na linha re-
presenta um órgão ou função 
do organismo que depende do 
diagnóstico traçado. 

Eloisa destaca os princi-
pais benefícios da acupun-
tura. “A acupuntura tem 
diversos benefícios, como 
diminuição de dor e ede-
ma (inchaço), relaxamento 
da mente e do corpo, assim 
como auxilia no tratamento 
de depressão, ansiedade, in-
sônia, cólica, problemas hor-
monais e até mesmo melho-
ra da imunidade”, informou. 

Além disso, a acupuntu-
rista descreve a diferença 
da acupuntura em homens 
e mulheres. 

Prática da acupuntura tem beneficiados atletas, inclusive os jogadores do Amazonas FC

DIVULGAÇÃO/AGÊNCIA LB

Manauara 
visita São 
Raimundo

BAREZÃO 

Da redação

O Manauara EC vi-
sita o São Raimundo, 
neste domingo (24), 
visualizando o topo da 
tabela da classificação 
geral do Campeonato 
Amazonense 2024. No 
estádio Ismael Benigno, 
a Colina, uma vitória do 
Robô da Amazônia pode 
deixar a equipe coman-
dada por Alan George à 
frente de RPE Parintins 
e Manaus FC - o Ga-
vião Real tem um jogo 
a menos.

Durante a semana, o 
presidente do Manaua-
ra, Marcus Paulo Rodri-
gues, se envolveu em 
uma polêmica referente 
ao jogo entre RPE Pa-
rintins e Rio Negro, que 
terminou com o placar 
de 7 a 0 para a equipe 
do interior após os jo-
gadores do Galo aban-
donarem o jogo. Um 
jogador do Parintins, 
Allefe, afirmou ter visto 
o presidente do Robô 
dentro do vestiário do 
Rio Negro.

O clube repudiou a 
declaração do atleta e 
disse que é corriqueira 
a prática de dirigentes 
assistirem aos jogos do 
Campeonato Amazo-
nense, de outras equi-
pes, no estádio. 

“Registramos que não 
temos qualquer relação 
com a decisão do Rio 
Negro de abandonar 
a partida. Tal ilação é 
ilógica, pois fosse para 
construir resultado, far-
-se-ia na partida que 
disputamos contra o 
próprio Rio Negro”, diz 
trecho da nota.

“Segundo a Medicina Tra-
dional Chinesa, a mulher é 
Yin, onde representa a es-
sência feminina, de energia 
acolhedora, e o homem é 
Yang, que simboliza o mas-
culino, ativo e expansivo, 
onde há predisposições di-
ferentes”, explicou.

Segundo a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), 
mais de 40 doenças podem 
ser tratadas com acupuntu-
ra. Alguns exemplos são os 
digestivos (gastrite, hipera-
cidez, constipação e diar-
reia), respiratórios (sinusite, 
dor de garganta, bronquite, 

asma e infecções pulmona-
res recorrentes), neurológi-
cos e musculares (dores de 
cabeça, tiques faciais, dor no 
pescoço, neurite de costela, 
ombro congelado, cotove-
lo de tenista, tendinite, dor 
lombar, ciática e osteoar-
trite).
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O lateral-direito Danilo, capitão contra Inglaterra, e o treinador falaram sobre o tema em coletivas

Dorival Júnior, técnico 
da Seleção Brasilei-
ra, se posicionou so-
bre a prisão de Robi-

nho. Em entrevista coletiva 
nesta sexta-feira (22), no 
último dia de treinos para o 
amistoso contra a Inglaterra, 
o treinador destacou que 
‘se houve crime, ele precisa 
ser penalizado’, relembran-
do que já tinha trabalhado 
com Robinho no passado.

Segundo as falas de Dorival, 
o técnico considerou uma ‘si-
tuação delicada’ por sempre 
ter acreditado que Robinho 
era ‘uma pessoa fantástica’. 
Sobre Daniel Alves, não co-
mentou muito ‘por não ter 
trabalhado com ele’.

“Situação muito delicada. 
Robinho foi meu atleta, uma 
pessoa fantástica, um profis-
sional desses, dentro da nossa 
convivência, acima da média. 
Não trabalhei com o Daniel, 
mas conheço a história. É 
um momento difícil para nos 
expressarmos. Entendo que 
primeiro eu penso nas famí-
lias das pessoas envolvidas. 
Nas famílias, principalmente 
das vítimas desses episódios”, 
disse Dorival Jr.

“Não desejo isso a ninguém. 
Sinto por todos. Sinto por tudo 
que passarão a partir de então 
nas suas vidas. Posso ajudar 

Mbappé nega 
acerto com 
Real Madrid

MERCADO

  Da redação

Principal nome do fu-
tebol europeu na atuali-
dade, Kylian Mbappé está 
nos centros das atenções 
por conta de seu futuro. 
Cobiçado no Real Madrid, 
a transferência do jogador 
pode ser definida no final 
desta temporada, em ju-
nho.

Concentrado com a Se-
leção Francesa para os 
amistosos internacionais, 
Mbappé esteve presente 
na coletiva de imprensa 
e falou sobre os próximos 
passos da carreira, descar-
tando qualquer acerto com 
outro clube.

“Não anunciei nada por-
que não tenho nada a anun-
ciar. Se não fiz é porque 
não tenho nada. No dia em 
que tiver que anunciar, di-
rei. Nunca escondi. Lamen-
to desapontá-los, mas não 
tenho nada de interessante 
para anunciar”, disse o ata-
cante do PSG.

O contrato de Mbappé 
com o PSG é válido até ju-
nho deste ano. Em janeiro, 
o camisa 7 comunicou a di-
retoria e jogadores sobre o 
desejo de se transferir para 
outro clube. O interesse en-
tre Real Madrid e Mbappé 
é mútuo, dado por muitos 
jornalistas como negócio 
certo, apesar do jogador 
negar.

Dorival Jr. reforça punição 
para Dani Alves e Robinho
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em orações, nada além disso. 
É o sentimento que fica. Não 
só esses casos, mas milhares 
deles acontecem ao longo 
dos dias e a sociedade infe-
lizmente se omite da grande 
maioria. Precisamos pena-
lizar os casos que não são 
expostos e acontecem com 
muita frequência”, comple-

tou o novo técnico da Sele-
ção Brasileira.

Horas antes de Dorival, o 
lateral-direito Danilo, capi-
tão da Seleção, também co-
mentou sobre os episódios. 
Em sua fala, ele abordou 
o machismo na sociedade 
e o papel dos atletas. Por 
fim, o jogador pediu à CBF 

que promova um trabalho 
de conscientização dos jo-
gadores, especialmente os 
jovens.

“Enquanto atletas de alto 
nível temos que entender 
o lugar que a gente ocupa, 
nosso papel, entender que 
nossas ações têm um poder 
maior de influenciar positi-

vamente e negativamente. 
Está na hora de entender 
melhor que nosso papel é 
jogar futebol, representar 
os clubes e a seleção brasi-
leira, mas também servir de 
exemplo de comportamen-
to e de forma de lidar fora de 
campo para a juventude”, 
disse o jogador da Juventus.

RAFAEL RIBEIRO/CBF

Técnico Dorival Júnior vai estrear no comando da Seleção Brasileira no duelo contra a Inglaterra, em Londres, no estádio Wembley


